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АгентскАя проблемА

Способность передать управление своей 
компанией в руки наемного менеджера — 
это во многом необходимое условие для 
того, чтобы небольшая успешная компания 
стала большим успешным бизнесом. Про-
блемы при передаче полномочий — это ти-
пичное явление, вызывающее пристальный 
интерес в первую очередь со стороны эко-
номистов и политологов. Суть «агентской 
проблемы» заключается в том, чтобы моти-
вировать одно лицо действовать в интере-
сах другого. Типичным примером является 
случай наемного работника, который моти-
вирован заработной платой исполнять за-
дачи, поставленные его руководством. При 
этом чем больше у работника полномочий, 
тем опаснее он для нанимателя — и в этой 
ситуации руководитель компании самый 
опасный соратник для собственников.

судебнАя перспективА По мнению 
Наталии Неверовской, управляющего парт- 
нера Unicomlegal Russia, часто между соб-
ственниками и наемными менеджерами су-
ществует конфликт, но стороны стараются 
не предавать это огласке, да и до суда дело 
доводят редко. Эксперт считает, что боль-
шую часть споров можно разделить на си-
туации, в которых собственники недовольны 
результатом работы руководителя, и на слу-
чаи, когда конфликт связан с материальной 
ответственностью руководителя перед ком-
панией и перед собственниками бизнеса. 

Недовольство работой руководителя 
обычно ведет к его увольнению и судебным 
спорам в связи с определением размеров 
выплат, компенсаций, премий и годовых бо-
нусов. «Такого рода споры лежат в плоско-
сти трудовых отношений и рассматриваются 
районными судами. Судебной практики по 
данной категории дел очень много, — отме-
чает Наталия Неверовская. — Что касается 
споров, возникающих в связи с признанием 
сделок по отчуждению имущества и выво-
ду активов общества недействительными, 
то часто такие разбирательства переходят 
в сферу административного и уголовного 
права». По словам госпожи Неверовской, 
дела, которые сопровождаются дополни-
тельными юридическими сложностями, где 
действия руководителя могут содержать 
состав преступления по статьям «Мошен-
ничество», «Незаконное предприниматель-
ство», «Преднамеренное банкротство», не 
так часто доходят до суда.

Разделять проблемы между собственни-
ками и руководителями на разные группы 
в зависимости от отношений между ними 
предлагает Сергей Спасеннов, партнер, 
руководитель Санкт-Петербургской прак-
тики юридической компании «Пепеляев, 
Гольцблат и партнеры»: «В большинстве 
российских компаний, негосударственных 
и окологосударственных, топ-менеджеры — 
это либо доверенные люди собственников, 
либо профессиональные управленцы, на-
нятые со стороны за свои профессиональ-
ные качества. Соответственно, проблемы с 
этими двумя категориями топ-менеджеров 

решаются по-разному». По опыту Сергея 
Спасеннова, контроль за деятельностью 
доверенного лица, как правило, не жесткий, 
поэтому и проблемы недобросовестности 
выявляются гораздо реже, а если же они 
все-таки вскрылись, то к решению кадро-
вого вопроса юристов привлекают редко. 
В суде чаще встречают профессиональных 
управленцев, спорящих с недовольными 
собственниками. «Предметом спора почти 
всегда является незаконное, с точки зре-
ния менеджера, увольнение и требование 
серьезной компенсации, — отмечает го-
сподин Спасеннов. — Собственник, увы, не 
всегда может документально доказать зло- 
употребления или недобросовестность со 
стороны топ-менеджера. Кроме того, наем-

ные директора часто попросту уничтожают 
любые доказательства, как только чувству-
ют, что к ним есть претензии».

увольнение кАк искусство Боль-
шинство конфликтов между собственником 
и руководителем компании заканчивается 
увольнением менеджера. Смена руководи-
теля процесс не частый, а потому зачастую 
сопровождается большим количеством 
процедурных ошибок. Типичным примером 
является увольнение руководителя, находя-
щегося на больничном, в отпуске или коман-
дировке. «Многие руководители уполномо-
чены самостоятельно утверждать кадровые 
документы и могут в любое время отправить 
себя в командировку или в отпуск, — на-

БлизКиЕ ОТНОшЕНия НА ПУТи из ПРЕДПРиНи-
МАТЕлЕй в КАТЕГОРию влАДЕльцЕв БизНЕСА ЕСТь ПРЕПяТСТвиЕ, 
С КОТОРЫМ СПРАвиТСя НЕ КАЖДЫй БизНЕСМЕН — НЕОБхОДиМО 
НАйТи ЧЕлОвЕКА, КОТОРЫй хОТя САМ и НЕ являЕТСя СОБСТвЕННи-
КОМ, НО БУДЕТ ДЕйСТвОвАТь в ЕГО иНТЕРЕСАх. ГЕННАдий бЕляКОв
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инженер-мехАник
похоже, именно люди этой профессии 
оказались более других подготовлены к 
управлению бизнесом в условиях кризи-
са. но обо всем по порядку.

в конце года мы обратились к петер-
бургским топ-менеджерам с вопросом, 
традиционно ставящим в тупик многих 
наших респондентов. нас интересовало, 
какие компании их отрасли благодаря 
работе своих руководителей смогли 
наилучшим образом воспользоваться 
возможностями, предоставляемыми кри-
зисом, для своего развития. естественно, 
менеджеры не могли называть себя. не-
которым пришлось напоминать об этом 
неоднократно.

участников опроса мы выбирали 
экспертным путем. сначала выделили 
порядка 25 конкурентных отраслей эко-
номики региона. Затем, как и в прошлом 
году, по итогам анализа объективных 
данных о рынках (рейтинги и аналити-
ческие обзоры) и опроса профильных 
журналистов, определили компании, от-
носящиеся к числу основных игроков в 
соответствующих отраслях, и опрашива-
ли их первых лиц. списки этих компаний 
не претендуют на полноту, но охватыва-
ют большинство самых крупных компа-
ний конкретного вида деятельности. мы 
приводим их под именами победителей, 
определенных в ходе опроса по каждой 
из отраслей, число которых в итоге со-
кратилось до пятнадцати (в десяти сфе-
рах бизнеса большинство руководителей 
оказались не готовы оценивать работу 
своих конкурентов, либо были недоступ-
ны для комментариев).

в некоторых отраслях голоса раз-
делились поровну между несколькими 
топ-менеджерами — в таких случаях мы 
обозначили имена каждого из них. там, 
где «избран» один победитель, публику-
ется его фото и краткая профессиональ-
ная биография. информация о наиболее 
успешных топах распределена по всему 
приложению, чередуясь с материалами, 
отражающими изменения, происходящие 
с руководителями компаний региона, и 
рассказывающими об актуальных во-
просах менеджмента.

Что касается специальности «инженер-
механик», то она, судя по приводимым в 
выпуске биографиям, оказалась наибо-
лее распространенной среди победите-
лей этого года. причем получили ее они в 
ленинградском механическом институте 
(«военмехе»). и пусть это образование не 
стало для большинства из руководите-
лей последним и определяющим сферу 
деятельности, видимо, оно дало им что-
то такое, чего нет у топ-менеджеров, с 
отчаянием наблюдающих сейчас за кру-
шением собственных компаний.

колонкА редАкторА

➔

победу в конкурентной гонке определяет не только потенциАл биЗнесА, но и прАвильный подбор ЧеловекА, 

которому можно передАть брАЗды прАвления

илья курмышев,
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менеджеры годА

поминает Анна Иванова, юрист Baker & 
McKenzie. — В связи с этим компании необ-
ходимо удостовериться в том, что в послед-
ний рабочий день руководитель находится 
на работе и в отношении него отсутствуют 
какие-либо документы, препятствующие 
увольнению». Если же этого не сделать, 
высока вероятность того, что «руководи-
тель пойдет в суд и обжалует действия вы-
шестоящего органа, его восстановят на 
работе, а компания выплатит заработную 
плату с момента увольнения по день восста-
новления на работе, а также компенсацию 
морального вреда», уверена Анна Байда, 
юрист Beiten Burkhardt. Другая типичная 
ошибка при увольнении топ-менеджера 
лежит вне юридического поля — это нере-
шительность. «Зачастую собственники биз-
неса долго и слишком открыто готовятся к 
увольнению руководителя, — предупрежда-
ет госпожа Неверовская. — Умный руково-
дитель может основательно подготовиться 
к собственному уходу: создать свой бизнес, 
конкурирующий с деятельностью компании-
работодателя, скрыть по бухгалтерии вывод 
активов, собрать компрометирующие мате-
риалы. В результате вести диалог с уволь-
няемым становится намного сложнее».

Анна Иванова обращает внимание также 
на то, что решение о прекращении трудовых 
отношений с руководителем может принять 
только уполномоченный орган юридиче-
ского лица: «Компании следует обратиться 
к тексту устава и проверить, какой орган 
имеет право принимать подобные реше-
ния — это может быть как участник обще-
ства, совет директоров, так и любой другой 
уполномоченный орган. Если руководитель 
компании самостоятельно оформляет пре-
кращение трудовых отношений в отноше-
нии себя или поручает это сделать новому 
руководителю, то такое увольнение может 
быть оспорено в суде».

нАйти мотив Для того чтобы «агентская 
проблема» из теоретического поля не пере-
шла в область реального конфликта, у соб-
ственника есть два основных инструмента 
— ограничить полномочия управленца и 
создать такую систему мотивации, в которой 
интересы руководителя были бы напрямую 
связаны с интересами собственника. Огра-
ничения не значат, что руководителя надо 

лишить права принимать самостоятельные 
решения, такие крайности также приводят 
к конфликтам. Наталия Неверовская видит 
выход в том, чтобы собственники бизнеса 
определили круг сделок, заключение кото-
рых может повлиять на финансовую ста-
бильность компании и соответствующим 
образом ограничили полномочия руководи-
теля, закрепив критерии подобных сделок 
в уставе общества и локальных норматив-
ных актах. «Документирование конкретных 
целей и задач для наемного руководителя, 
передача под роспись критериев и правил 
работы и другие объективные требования к 
топу всегда работают в пользу собственни-
ка, а также являются мотиваторами добро-
совестной работы управленца», — считает 
господин Спасеннов.

Для того чтобы приблизить интересы 
руководителя к интересам собственника, 
пока не придумано лучшей меры, чем на-
деление менеджера правами акционера. 
Ставка делается на то, что руководитель 
будет добиваться более высоких экономи-
ческих результатов с целью поднять рыноч-
ную стоимость переданных ему акций, хотя 
и здесь без российских особенностей не 
обошлось. «В связи с изменениями в рос-
сийском законодательстве в отношении 
обращения акций иностранных эмитентов, 
— обращает внимание Анна Иванова, — не-
которые компании наделяют руководителей 
фантомными акциями, которые не дают 
права на владение обыкновенными акция-
ми, но предусматривают получение премии, 
эквивалентной разнице в их рыночной стои-
мости на разные моменты времени».

Впрочем, политика предоставления опци-
онов или пакетов акции управленцам имеет 
ряд существенных недостатков. Например, 
толкает руководство к фальсификации от-
четности, чтобы спровоцировать всплеск 
цены на акции. Для того чтобы менеджеры 
не преследовали спекулятивные цели, а 
вели себя как собственники, срок их инве-
стиций искусственно увеличивают за счет 
ограничений на право продажи. Правда, 
Анна Байда напоминает, что ответствен-
ность за порученное дело и стремление 
работать как можно лучше, прежде всего, 
являются качествами каждого конкретного 
человека, а дополнительные стимулы могут 
этому только поспособствовать. n

менеджеры годА АгентскАя проблемА

Что говорили петербургские топ-менеджеры в 2009 году
сергей бодрунов, до октября 2009 года 
глава комитета по экономическому разви-
тию, промышленной политике и торговле 
петербурга, комментируя ссору с журнали-
стами «пятого канала»: «день, когда я высту-
пал на 

”
пятом канале“, был, наверное, самым 

сложным в моей жизни… я не понесу какие-то 
репутационные потери от этой истории. я не со-
бирался делать чиновничью карьеру, и она будет 
недолгой. У меня ограниченный по времени кон-
тракт для решения антикризисных задач, после 
исполнения которого я вновь вернусь в бизнес». 
(Газета «Коммерсантъ» №74 от 24.04.2009)
Филипп никАндров, главный архитектор 
проекта «охта центр», говоря о своем про-
екте, назвал его «новым символом петербурга, 
как башни-близнецы для Аль-Каиды». (Газета 
«Коммерсантъ-СПб» от 08.12.2009).
игорь водопьянов, управляющий ук «тео- 
рема», и его причинно-следственные связи: «У 
меня, у нашей компании, к сожалению, огромный 
очень долг перед банками, потому что мы актив-
но развивались, и поэтому у нас только долги». 
(Программа «Петербургский час» 26.01.2009 на 
«Пятом канале»).
«У меня есть такая локальная теория. я считаю, 
что кризис пойдет на спад, когда станет тепло 

и девушки в коротких юбках пойдут. вот тогда 
народ взбодрится, и как-то станет жить легче». 
(Программа «Петербургский час» 24.03.2009 на 
«Пятом канале»).
Алексей иовлев, генеральный директор 
сети «метрика», про национализацию: «дол-
жен ли зимой выпадать снег? Нет, не должен. 
потому что мерзнут ноги и нужно тратить деньги 
на теплые вещи. в приличных развитых странах, 
например в италии, снег не выпадает. Однако 
так уж все у нас в России устроено, что снег обя-
зательно выпадет (и мне лично это нравится). 
вот и государство у нас в России устроено та-
ким образом, что физически не может упустить 
возможность что-нибудь национализировать 
и куда-нибудь войти». (Приложение к газете 
«Коммерсантъ-СПб» от 10.09.2009 Business 
Guide «Слияния и поглощения»).
вАсилий сопромАдЗе, президент «кор-
порации с» об отношении к семье: «я считаю, 
что люди должны к любым свои действиям от-
носиться очень серьезно: будь это игра в гольф, 
теннис или создание семьи и воспитание ребен-
ка. бывает всякое, люди влюбляются, но мозг 
у обоих должен быть выше пупка». (Журнал 
«Власть» от 05.10.2009).
подготовила елена большакова

продуктовый ритейл

роЗниЧнАя продАжА бытовой техники 
и электроники

победитель:

пАтрик лонге, генеральный директор группы 
компаний «о’кей»
Родился в 1954 году. в 1979 году окончил высшую на-
циональную школу франции по пищевой индустрии и 
прикладной биологии. Карьера господина лонге сложи-
лась в компании «Ашан», где он проработал 27 лет. Свою 
первую должность менеджера отдела магазина «Ашан» 
в городе Гавр, франция он занял в 1980 году. в период 
с 2001 по 2007 год он возглавлял компанию «Ашан» в 
России. в марте 2007 года патрик лонге занял позицию 
генерального директора группы компаний «О’КЕй».

основные игроки:

группа компаний «дикси»

«лента»

сеть продовольственных магазинов «находка»

группа компаний «о’кей»

холдинг «продовольственная биржа»

сеть универсамов «7я семья»

северо-Западный филиал х5 Retail Group

победители:

Андрей лоскутов, директор департамента розничных продаж «телемакс»

АлексАндр тынковАн, президент «м.видео»

 
основные игроки:

северо-Западный филиал компании «евросеть»

«компьютер-центр 
”
кей“»

«м. видео»

«связной спб»

«телемакс»

«техносила»

северо-Западный филиал сети «эльдорадо»

АгентскАя проблемА

➔
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НАциОНАльНЫй 
КОлОРиТ СПЕциАльНО Для „Ъ“ 
РУКОвОДиТЕль НЕБОльшОй ТОРГОвОй КОМ-
ПАНии ПОДЕлилСя СвОиМ ОПЫТОМ взАиМО-
ДЕйСТвия С МЕНЕДЖЕРАМи РОССийСКих и 
иНОСТРАННЫх ПРЕДПРияТий. дМиТРий ШЕвчУК

Работая в иностранной компании на рынке 
комплектующих для промышленности, можно 
общаться одновременно как с менеджерами-
россиянами, так и с иностранцами. Казалось 
бы — разный менталитет, образование, опыт. 
Однако в среднем менеджер-россиянин, 
если он работает в иностранной компании, 
по мышлению и принимаемым решениям 
мало чем отличается от иностранца. Если же 
он работает в российской компании, отличия, 
бывает, режут глаз и ухо.

Один мой знакомый, немало путешество-
вавший по миру, как-то сказал, что самое 
большое отличие России от других стран 
— это необоснованные «понты». Часто ме-
неджеры, особенно крупных и солидных рос-
сийских заводов, думают, что они — един-
ственные в своем роде, что их продукция 
уникальна по определению, и поэтому по-
ставщики и покупатели должны благодарить 
бога, что у первых есть заказы, а у вторых 
не останавливается производство или не пу-
стеет склад. Возможно, такой подход имел 
под собой основания какое-то время назад, 
когда Россия была закрытой страной и мно-
гие заводы были вне конкуренции. Теперь 
же внешняя конкуренция, обострившаяся во 
время кризиса, начинает диктовать другие 
стандарты ведения бизнеса, и просто выпу-
скать продукцию становится мало, тем более 
если компания хочет заниматься экспортом. 
Нужно постоянно работать над снижением 
себестоимости и отпускных цен, а значит 
оптимизировать производство, инвестиро-
вать в новые технологии и дизайн, повышать 
эффективность закупок.

простые и сложные ЗАдАЧи Когда 
общаешься с менеджерами в иностранных 
производственных компаниях — не важно, 
какой они национальности, — именно это 
и слышишь. И совершенно понятно, когда 

менеджер по закупкам имеет цель по сни-
жению закупочных цен на 5% по итогам 
года. Этот менеджер также открыто гово-
рит, как можно стать поставщиком завода, 
какие условия выполнить, и реально готов 
помогать в этом, если это позволит достичь 
простой и конкретной цели. Например, 
один менеджер по закупкам после нашей 
презентации достал карту комплектующих 
своего продукта и предложил выбрать как 
можно больше деталей, которые мы могли 
бы поставлять и сделать по ним предложе-
ние. Получить же номенклатуру и объемы 
потребления от российского завода — за-
частую отдельный спорт и искусство. Пре-
жде всего потому, что не всегда понятно, 
какие задачи решает местный менеджер по 
закупкам. Бывает так, что кроме снижения 
затрат, он хочет получить что-то еще. На-
пример, один менеджер предложил компа-
нии, выигравшей тендер на поставку зап-
частей, поучаствовать и в модернизации 
одного из цехов предприятия за свой счет в 
обмен на подписание контракта по тому са-
мому выигранному тендеру. Также не всегда 
понятно, какие задачи решает директор за-
вода, прекращающий поставки после того, 
как клиент запросил возможность сниже-
ния цен в ответ на заявление завода об их 
повышении с нового года.

ЗА ценой не постоим В России как-то 
исторически сложилось, что цены постоян-
но растут. Наверное, потому что инфляция 
больше нуля (Центробанк охотно печатает 
деньги), а структура затрат у многих компа-
ний меняется слабо год от года. Тогда как в 
Европе или Азии компании стремятся сни-
зить затраты и цены для клиентов, чтобы 
остаться на рынке. Разумеется, они не звонят 
каждый месяц с хорошей новостью: теперь 
мы можем продавать вам дешевле. Но если 

экспертное мнениеменеджеры годА

медицинА

Аудит и консАлтинг

победитель:

глеб михАйлик, генеральный директор «нмц» 
(клиника «скандинавия»)
Родился 24 августа 1960 года в городе Свердловске. 
Окончил с отличием высшее военно-морское училище 
подводного плавания имени ленинского комсомола и 
военно-морскую академию имени адмирала флота Со-
ветского Союза Н. Г. Кузнецова, Межотраслевой институт 
повышения квалификации и переподготовки руководя-
щих кадров при Санкт-петербургском государственном 
университете экономики и финансов. С 1982 по 1995 год 
проходил службу в вМф Рф. в настоящее время гене-

ральный директор ООО «НМц». Увлекается подводным плаванием. Семейное положе-
ние: женат, двое сыновей.

 
основные игроки:

«Американская медицинская клиника»

«корис ассистанс спб»

«международная клиника медем»

группа компаний «меди»

клиника «скандинавия»

Emergency Medical Consulting

победители:

лидия комАедовА, генеральный директор «примА аудит»

влАдимир ромАновский, директор института проблем предпринимательства

денис химиляйне, управляющий партнер консультационной группы 
«прайм эдвайс»

 
основные игроки:

«бдо Юникон северо-Запад»

институт проблем предпринимательства

«мкд»

санкт-петербургский офис Deloitte & Touche CIS

санкт-петербургский офис Ernst & Young

северо-Западный региональный центр KPMG

PricewaterhouseCoopers в санкт-петербурге

когдА руководство предприятия не ЗАинтересовАно в эФФективности биЗнесА, рАбоЧие вряд ли нАйдут мотивАциЮ 
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у вас есть «плечо» для торга, вы можете зво-
нить им: теперь вы должны продавать дешев-
ле. Поэтому продавцы ждут таких звонков и 
готовятся к ним, а покупатели работают над 
усилением своей позиции в торге. Например, 
меняя дизайн так, что сокращается ассор-
тимент закупаемых комплектующих: вместо 
100 наименований, закупается всего 50, но 
в большем количестве. Или консолидируя 
закупки однотипных изделий в одном отделе 
или у одного поставщика, при этом согласо-
вав план по снижению затрат.

Многие международные компании тесно 
работают с поставщиками для того, чтобы 
те могли снижать цены, консультируют их по 
оптимизации производства и сокращению 
издержек, дают кредиты на закупку обору-
дования. И среди российских компаний есть 
такие, что открываются перед крупным кли-
ентом, показывают затраты, прибыль, под-
вергают аудиту производство и закупки и в 
итоге соглашаются на маржу не в 100%, а 
куда меньше. И это один из важных путей мо-
дернизации российской промышленности.

новое предложение Менять старые 
компании, особенно мышление персонала 
— реформы, достойные Петра I. Поэтому 
часто проще создать новую компанию под 
конкретный спрос. Например, работает ино-
странный завод, он заинтересован в лока-
лизации комплектующих в целях снижения 
затрат и логистических рисков. На заводе 
есть специальные люди, которые ищут, где в 
России можно купить ту или иную деталь, и у 
них очень тяжелая работа, так как качество 
существующих поставщиков очень низкое 
как в смысле продукта, так и цены, и сопут-
ствующих услуг. Но появляются люди, кото-
рые просто берут изделие этого завода, раз-
бирают, смотрят, что бы они могли сделать, 
и предлагают, начинают работать без багажа 

большого числа отделов, секретарей, заме-
стителей и так далее.

В заключение отмечу еще одну особен-
ность некоторых иностранных компаний: они 
стараются быть как можно ближе к потреби-
телю. Например, в торговой компании совер-
шенно нормально, что генеральный дирек-
тор имеет своих клиентов, то есть выполняет, 
в том числе, работу менеджера по продажам. 
Также своих клиентов имеют люди в отделе 
закупок, в отделе качества и даже складские 
работники. Это позволяет всем звеньям орга-
низации оставаться в прямом контакте с по-
требителем. Когда прямой контакт исчезает, 
люди могут начать забывать, на кого они ра-
ботают в конечном итоге, а общие цели ста-
новится все труднее понимать и достигать.

Разумеется, и иностранные компании да-
леки от идеала. Во многих существует жест-
кая иерархия, своя бюрократия, часто мне-
ние менеджеров-иностранцев имеет больший 
вес, чем мнение россиян. Подобные несовер-
шенства создают потери и в этих организаци-
ях. И это значит, что у российских компаний 
есть шанс выживать в конкурентной борьбе 
с ними, главное — хотеть бороться. Но хотят 
почему-то не все. Например, недавно один за-
вод на Северо-Западе, понимая, что проигры-
вает конкурентную борьбу на своем рынке, 
сначала начал демпинговать и одновременно 
наращивать задолженность перед поставщи-
ками, а потом руководство просто сбежало с 
выручкой, бросив завод на растерзание кре-
диторам. Другие компании «ходят» в прави-
тельство, лоббируют повышение импортных 
пошлин, субсидии и прочие преференции, 
чтобы продолжать жить как раньше, правда, 
все понимают, что никакая защита не вечна. 
И хотя я могу понять менеджеров и собствен-
ников таких компаний, строить что-то надолго 
лучше на основе реальной конкурентоспо-
собности предприятия. n

биЗнес-обрАЗовАние

победитель:

сергей мордовин, ректор санкт-петербургского 
международного института менеджмента (имисп)
Родился 11 февраля 1950 года. в 1974 году 
окончил ленинградский механический институт по 
специальности «инженер-механик». проходил обучение 
в ленинградском государственном университете, 
Ashridge Management College, Henley Management 
College (великобритания), университете bOCCOni 
(италия), Санкт-петербургском университете экономики 
и финансов. доктор экономических наук, профессор. 
Автор 6 книг и более 100 научных работ по менеджменту, 

бизнес-образованию и международному сотрудничеству. в разные годы Сергей 
Мордовин работал на заводе «большевик», был и. о. проректора по международным 
связям ленинградского государственного университета, директором консультационной 
фирмы «бизнес линк персонал». Сегодня господин Мордовин занимает должности 
ректора Санкт-петербургского международного института менеджмента (иМиСп) и 
вице-президента Российской ассоциации бизнес-образования (РАбО).

основные игроки:

высшая школа менеджмента спбгу
высшая экономическая школа спбгуэФ
имисп
институт международного бизнеса и коммуникации («военмех»)
международная высшая школа управления спбгпу
международный банковский институт
открытая школа бизнеса
стокгольмская школа экономики в санкт-петербурге
петербургский кампус Vlerick Leuven Gent Management School
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«СОхРАНиТь КлиЕНТУ ЖизНь» ПРЕДСЕДАТЕль ПРАвлЕНия 
БАНКА «вТБ СЕвЕРО-зАПАД» ДМиТРий ОлюНиН РАССКАзАл РЕДАКТОРУ BG О СиТУАции С 
КРЕДиТОвАНиЕМ БизНЕСА, ПОДЕлилСя ДАННЫМи О ПРОСРОЧЕННОй зАДОлЖЕННОСТи и 
НЕПРОфильНЫх АКТивАх и ПОяСНил, ЧТО МЕшАЕТ СНиЖЕНию СТАвОК ПО КРЕДиТАМ ДО 
УРОвНЕй 2007 ГОДА. илья КУРМыШЕв

BUSINESS GUIDE: Как вы можете охарактери-
зовать основные направления работы «ВТБ 
Северо-Запад» в условиях экономического 
кризиса?
дмитрий олЮнин: Наши ожидания в отно-
шении динамики развития кризиса и основ-
ных факторов, влияющих на банковскую 
систему, в достаточной мере оправдались. 
Именно поэтому политика банка, сформи-
рованная в конце 2008 года, успешно реа-
лизуется и сегодня. Я могу обозначить че-
тыре ее основных направления.

Первое — развитие ключевого бизне-
са банка по кредитованию и расчетно-
кассовому обслуживанию корпоративных 
клиентов среднего и крупного сегментов 
на территории Северо-Запада и Кировской 
области. 

Второе направление — это консерватив-
ный подход в отношении работы на финан-
совых рынках. Начиная с конца 2007 года 
мы остаемся верны идее, что «ВТБ Северо-
Запад», как специализированный банк 
группы ВТБ, акцентирующий внимание на 
корпоративном обслуживании и кредитова-
нии, должен сокращать риски в других сег-
ментах. Мы ограничиваем вложения в цен-
ные бумаги и сокращаем объемы работы на 
межбанковском рынке как по размещению, 
так и по привлечению средств. Сейчас у нас 
привлеченных межбанковских кредитов — 
максимум 15 млрд рублей, что составляет 
менее 7% от валюты баланса. 

Третий приоритет — управление издерж-
ками. Хотя мы и раньше были очень сдер-
жанны, сейчас дополнительно сокращаем 
нормы расходов по всем направлениям. 
В первую очередь представительские и 
хозяйственные расходы на обеспечение 
текущей деятельности, на содержание ав-
топарка и т. д. Проводится оптимизация 
филиальной сети, ряд филиалов пере-
веден в статус дополнительных офисов. 
Также мы завершаем внедрение «Новой 
Афины» — онлайнового программного 
продукта для нашей сети (это также дает 
хорошую экономию). Приостановлена реа-
лизация ряда социальных программ, в част-
ности, второй год подряд мы не проводим 
корпоративный Новый год. В 2009 году мы 
не индексировали фонд заработной платы. 
При этом мы продолжаем принимать меры 
по повышению качества и эффективности 
работы с клиентами, и в четвертом кварта-
ле запустили соответствующую программу 
в филиалах.

Последний в этом перечне, но не послед-
ний по значимости элемент нашей политики 
— особое внимание к работе с проблемной 
задолженностью.
BG: Какой политики вы придерживаетесь 
при возникновении проблем с возвратом 
кредитов?
д. о.: В случае когда клиент реально непла-
тежеспособен, мы идем на погашение кре-
дита активами — как в рамках досудебного 
урегулирования, так и в рамках судебных 
процессов, в том числе и через процедуру 
банкротства. Если до середины этого года 

работа с такими заемщиками велась во 
многом точечно, то во втором полугодии она 
приобрела уже «промышленный масштаб» 
и была в достаточной степени системати-
зирована. Сейчас работу с проблемной за-
долженностью и непрофильными активами 
курирует первый зампред банка Евгений 
Новиков. На 20 ноября ситуация по непро-
фильным активам была следующая: банк 
получил 32 группы объектов общей стои-
мостью около 2 млрд рублей. Мы прогно-
зируем, что к концу года количество таких 
объектов достигнет 40–50, и оцениваем их 
стоимость в 4,5 млрд рублей. Это в основ-
ном офисная, жилая, производственная не-
движимость, а также земельные участки. К 
февралю мы, видимо, достигнем пика нара-
щивания непрофильных активов, а к концу 
2010 года их суммарная стоимость может 
составить порядка 6,5 млрд рублей. Кроме 
того, у нас сохраняется большой объем не-
профильных активов, оставшихся после за-
крытия розничной сети, — там еще порядка 
40 объектов примерно на 2 млрд рублей.
BG: Предполагает ли ваша стратегия в отно-
шении непрофильных активов их оператив-
ную продажу?
д. о.: Что-то продается уже сейчас. Напри-
мер, в этом году мы продали по неплохим 
ценам около десяти объектов, оставшихся 
от прежней сети банка. Используются и 
более сложные решения, например, когда 
покупатель берет кредит под приобретение 
у нас соответствующего актива или когда 
бывший собственник какое-то время поль-
зуется объектом как арендатор с правом 
последующего выкупа. В большинстве 
случаев банк ориентирован на реализа-
цию объектов на открытом рынке, но готов 
ждать до трех лет подходящих условий про-
дажи.
BG: Рассчитываете ли вы на получение до-
хода от непрофильных активов?
д. о.: Чтобы обеспечивать реальную доход-
ность, актив должен «отбивать» около 10% 

в год, что очень сложно, учитывая, что речь 
идет о проблемных активах, в том числе 
о «недострое». Поэтому доходы, генери-
руемые объектом до его продажи, носят в 
основном вспомогательный характер, не 
позволяющий рассматривать ситуацию 
удержания актива как привлекательную 
для нас.
BG: Как сейчас обстоит дело с просрочен-
ной задолженностью? Какова ситуация 
по группам заемщиков из основных от-
раслей?
д. о.: Уровень проблемной задолженности 
у нас сейчас в районе 10%. Его рост пре-
кратился в августе. При этом доля про-
сроченных кредитов не превышает 6%. 
Главный позитив для всей банковской си-
стемы, на мой взгляд, состоит в том, что мы 
полностью «переварили» экономические 
потрясения, осознали реальный масштаб 
потенциальных дефолтов. Наши проблем-
ные кредиты «вызрели». Центральный банк 
пересматривает ожидания «просрочки» с 
12–13% до 9%. 

Наиболее проблемные отрасли — это 
жилищное строительство и оптовая торгов-
ля, по которой мы не ожидали такого коли-
чества крупных неплательщиков. 

Хочу подчеркнуть, что изымание залога 
у проблемных заемщиков — это крайняя 
мера. Когда проблемы клиента не носят 
катастрофического характера (к примеру, 
есть кассовый разрыв, но сохраняется по-
ложительная EBITDA по бизнесу или она мо-
жет быть восстановлена в положительном 
диапазоне в разумное время, и нет чрез-
мерного объема долгов, которые невоз-
можно реструктурировать), мы всегда идем 
навстречу, пересматриваем графики пога-
шения, сроки кредитов, ставки. Наша зада-
ча — попытаться удержать кредит, который 
может обслуживаться, и сохранить клиенту 
жизнь, если эта жизнь оправданна.
BG: Какова динамика выдачи кредитов по 
кварталам этого года? Как меняется струк-
тура кредитного портфеля банка?
д. о.: За одиннадцать месяцев мы выдали 
227 млрд рублей кредитов. Первый квартал 
— 44 млрд, второй — 64, третий — 69, за 
два месяца четвертого квартала уже выда-
ли 50 млрд. Думаю, положительная динами-
ка сохранится.

Мы сократили объемы кредитования 
проблемных отраслей, о которых я гово-
рил выше. При этом строительство, напри-
мер, продолжаем кредитовать в достаточно 
больших объемах. Строительная отрасль 
очень неоднородна. Инфраструктурное 
строительство, к примеру, сейчас продол-
жает развиваться. Мы кредитуем такие 
компании, как «Мостоотряд №19», «Ме-
трострой», «Титан-2». В то же время в те-
кущем году мы почти не выдавали кредиты 
на новые проекты в офисном и жилищном 
строительстве. Среди лидеров по объемам 
кредитования — энергетика. Также значи-
тельную долю в новых выдачах занимают 
розничная торговля и оборонная промыш-
ленность.

BG: Меняется ли пропорция между средним 
и крупным бизнесом?
д. о.: Средний бизнес, по моим наблюдени-
ям, перестал умирать, но сказать, что он 
сильно ожил, тоже нельзя. За первое по-
лугодие доля среднего бизнеса в портфе-
ле банка серьезно упала — с 40 до 30%. 
Сейчас ситуация стабилизировалась, у нас 
есть небольшой прирост объемов креди-
тования среднего бизнеса, но он явно не-
достаточен для значимого увеличения его 
доли в кредитном портфеле банка.

Крупные клиенты очень активно брали 
кредиты в первом полугодии, но с августа-
сентября значительно выросло количество 
прочих доступных источников заимствова-
ния, поэтому они стали сокращать сфор-
мированную к этому времени подушку лик-
видности, начали погашать ранее взятые 
кредиты.
BG: В каком диапазоне сейчас колеблются 
ставки кредитов?
д. о.: Минимальный уровень кредитных ста-
вок в рублях у нас был в июне 2007 года 
и составлял 7–11% на годовой срок. Наи-
большего уровня (17–20%) наши ставки до-
стигали в мае — июле этого года. Сейчас 
мы выдаем кредиты под 11–15% годовых. 
Серьезного дальнейшего снижения в бли-
жайший квартал ожидать не стоит, эластич-
ность ставки к тем мерам, которые прини-
мались до сих пор, и в первую очередь к 
снижению ставки рефинансирования, сни-
жается.

Над банками сейчас довлеют не вну-
тренние проблемы, такие как недостаток 
ликвидности или сложности на финансо-
вом рынке — тут все уже нормализова-
лось, а отсутствие качественного заем-
щика, большое количество проблемных 
кредитов, которые надо резервировать и 
постепенно списывать, и непрофильных 
активов, не приносящих дохода. Плюс до-
рогие деньги. Ощутимых источников длин-
ных дешевых денег как не было, так и нет. 
Безусловно, мы стремимся снижать став-
ку, чтобы поддерживать нынешних и при-
влекать новых клиентов, но обозначенные 
факторы носят объективный характер и 
поджимают ставки снизу. Еще одна про-
блема — риски, связанные с недостаточ-
ной защищенностью банка как профес-
сионального кредитора. Они провоцируют 
рост ставок, влияют на доступность креди-
тов и условия их выдачи.
BG: Как обстоят дела с прибылью у банка 
«ВТБ Северо-Запад»?
д. о.: Ситуация с прибылью у нас вполне 
комфортная. В опубликованных рейтингах 
фигурирует цифра 941 млн рублей прибы-
ли за девять месяцев, но этот показатель 
получен уже после исключения 2 148 млн 
рублей дивидендов, уплаченных нами го-
ловной организации по итогам первого по-
лугодия. На самом деле мы за три квартала 
заработали более 3 млрд рублей чистой 
прибыли. Это всего на 50 процентов мень-
ше, чем год назад. Для трудного 2009 года 
это очень хорошо. n

экспертное мнение
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госудАрство и биЗнес

Всегда ли оправданы переходы чиновни-
ков в частный бизнес, приобретает или 
теряет сменивший сферу деятельности, 
есть ли от таких переходов польза ново-
му коллективу — мы спросили участников 
рынка.

кАЧественные отлиЧия Представи-
тели бизнес-сообщества, успевшие пора-
ботать на госслужбе, часто отличаются от 
своих коллег, не имеющих соответствую-
щего опыта. Юрист фирмы «Маннхеймер 
Свартлинг» Сергей Федоров отмечает, 
что с такими людьми бывает сложнее 
найти компромиссные варианты разре-
шения разногласий. «Зачастую 

”
выходцы 

из государственных органов“ констатиру-
ют проблему, но не предлагают альтерна-
тивы или варианты ее решения, сложнее 
подстраиваются к новой обстановке или 
обстоятельствам», — разъясняет он. При 
этом Сергей Федоров подчеркивает, что 
решающим фактором всегда являются 
личностные характеристики каждого от-
дельного человека, а указанные нюансы 
не носят массового характера.

«Основное отличие между работой в 
бизнесе и на государственной службе — 
время», — считает председатель комитета 
по инвестициям и стратегическим проек-
там Санкт-Петербурга Алексей Чичканов 
(13 лет работал в КУГИ, с должности пер-
вого заместителя председателя ушел в 
DLA Piper на должность партнера, через 
полтора года вернулся в Смольный). Он 
поясняет, что бизнесмену на подготовку 
и принятие решений отводится гораздо 
больше времени, чем чиновнику. Кроме 
того, у него больше возможностей — он 
может распределять свое время в соот-
ветствии с количеством и сложностью 
проектов, а если времени недостаточно 
— нанять больше сотрудников. «Руково-
дитель на госслужбе должен относиться 
ко времени менее расточительно», — от-
мечает господин Чичканов. 

Сергей Федоров, напротив, счита-
ет, что у «выходцев из государственных 
структур» бывают проблемы с тайм-
менеджментом, например, беспочвенное 
затягивание переговоров или проблемы с 

учетом рабочего времени, что особенно 
актуально в бизнесе, где оплата работы 
юристов почасовая и время работы юри-
ста по каждому проекту должно регистри-
роваться с точностью до пяти минут. 

«Жесткого деления по месту получе-
ния управленческого опыта делать не 
стоит», — уверен директор департамента 
информационных технологий компании 
КРОК Игорь Никулин. По его мнению, 
возможно, что госслужба откладывает от-
печаток бюрократизма, но при этом учит 
принимать решения более четко и проду-
манно, например, при выборе партнеров 
и субподрядчиков. Он отмечает разницу 
в мотивации (бизнес более нацелен на 
экономический эффект от проекта), а 
также имиджевые отличия (причастность 
к большим и сложным проектам государ-
ственного масштаба прививают человеку 
строгость к бумагам, взвешенность под-
ходов). По мнению Игоря Никулина, биз-
нес более склонен к принятию быстрых, 
подчас рискованных решений, гибкому 
мышлению и меньшей формализации. 

«Опыт работы на госслужбе 
”
струк-

турирует“ человека, приучает к опреде-
ленной системе, в том числе системе по-
ведения», — подчеркивает директор по 
корпоративным коммуникациям и работе 
с правительственными органами «БМС 
СПб» Ксения Тиханкина (несколько лет 
работала в комитете по внешним связям 
Санкт-Петербурга. По ее словам, гос-
служба «прививает» определенный де-
ловой этикет, включая такие мелочи, как 
привычку носить «правильную» деловую 
одежду на работу. Кроме того, госслужба 
требует согласованных действий: струк-
турные подразделения обязаны учиты-
вать интересы всех сторон, вовлеченных 
в процесс.

По мнению Вильгельмины Шавшиной, 
руководителя практики внешнеторгово-
го регулирования петербургского офиса 
международного юридической компа-
нии DLA Piper (за 1995–2002 годы про-
шла путь от инспектора до руководителя 
правовой службы Санкт-Петербургской 
таможни Северо-Западного таможенного 
управления), работа в государственной 

сфере дает колоссальные знания и опыт. 
«Во-первых, за годы работы на государ-
ственной службе начинаешь понимать ло-
гику подхода чиновников к тем или иным 
вопросам, во-вторых — ориентироваться 
в требованиях государственных органов 
и способах толкования законодательных 
актов. Наконец, наличие профессиональ-
ных связей, приобретенных на госслуж-
бе, в ряде ситуаций способствует более 
конструктивному юридическому диалогу 
при сопровождении интересов клиен-
тов», — считает она. Ее коллега, руко-
водитель судебной практики петербург-
ского офиса DLA Piper Олег Скворцов 
(в 1996–2001 годах занимал должность 
судьи Федерального арбитражного суда 
Северо-Западного округа), рассказы-
вает, что «поскольку теперь, занимаясь 
юридической практикой, я представляю 
интересы клиентов, для которых важен 
конечный результат, могу с уверенно-
стью заявить, что процесс достижения 
этого результата существенно упроща-
ется, когда четко понимаешь, по какому 
пути необходимо следовать». «Благода-
ря своему предыдущему опыту работы, 
я знаю, каким образом дело движется в 
суде, какие факторы психологического и 
правового характера оказывают влияние 
на принятие тех или иных судебных реше-
ний», — добавляет он.

Сергей Федоров подчеркивает, что 
бывшие чиновники знают «кухню» гос- 
органов (особенно тех, из которых они 
вышли), понимают, как эффективнее ве-
сти переговоры.

целевое нАЗнАЧение Пути перехода 
из одной сферы в другую бывают раз-
ными — иногда предсказуемыми, ино-
гда неожиданными. По мнению госпожи 
Тиханкиной, представители бизнеса с 
опытом госслужбы всегда будут востре-
бованы для сопровождения новых инве-
стиционных проектов в таких сферах, 
как автомобильная промышленность, 
строительство, а также в крупных произ-
водственных компаниях. Опыт госслужбы 
полезен там, где задачи требуют более 
тщательной подготовки, соблюдения про-

цедур и формальностей, например, в кон-
салтинге в области government relations и 
внешних связей, в области девелопмен-
та, лоббирования, изменения законода-
тельных процедур.

Кадровые перестановки на высоком 
уровне вызывают и повышенный инте-
рес общества — будь то уход в Сбербанк 
Германа Грефа или приход в Смольный 
нового недавнего бизнесмена. Обраща-
ют внимание на такую ротацию кадров 
и в профессиональных сообществах. 
Так, несколько месяцев назад в Гильдии 
управляющих и девелоперов (ГУД) сме-
нился президент — вице-президента, 
управляющего директора ВТБ Алексан-
дра Ольховского сменил Вячеслав Се-
мененко, член совета директоров Setl 
Group, вскоре назначенный на должность 
председателя комитета по строительству 
Санкт-Петербурга. Решение в Гильдии 
было принято раньше — еще в сентябре 
2008 года, когда господина Семененко 
выбрали президент-электом (официаль-
ным преемником действующего главы 
Гильдии).

По мнению компаний, входящих в ГУД, 
опыт Вячеслава Семененко в девелоп-
менте, общественной деятельности и го-
сударственной службе будет полезным 
для организации. Господин Ольховский 
являлся связующим звеном между ГУД и 
банковскими структурами, а основной за-
дачей Семененко на посту главы Гильдии 
является продвижение законодательных 
инициатив и лоббирование решений ис-
полнительной власти, нацеленных на со-
хранение отрасли и формирование пред-
посылок для ее развития в посткризисный 
период. Сам Семененко отмечает, что сей-
час «важно привлекать новых инвесторов 
в девелоперские проекты, снижать адми-
нистративные барьеры, работать над ка-
чеством проектов». Его предшественник 
Ольховский считает, что в назначении но-
вого президента ГУД «значительно боль-
ше плюсов, чем минусов». «В ближайшие 
два года успех бизнеса в нашей стране 
будет во многом определяться умением 
работать с бюджетом и с госструктура-
ми», — поясняет он. n

СМЕНА РОли БЫвшиЕ БизНЕСМЕНЫ, ПРишЕДшиЕ вО влАСТь, НЕ СлишКОМ 
люБяТ КОММЕНТиРОвАТь РАзНицУ МЕЖДУ ПРОшлЫМ и НАСТОящиМ МЕСТОМ РАБОТЫ. 
БизНЕСМЕНЫ С ЧиНОвНиЧьиМ ОПЫТОМ ОБЫЧНО ДЕляТСя вПЕЧАТлЕНияМи БОлЕЕ ОТКРЫ-
ТО. СвОБОДНЕЕ вСЕГО РАССУЖДАЕТ О РАзНицЕ МЕЖДУ ПЕРвЫМи и вТОРЫМи ТРЕТья СТО-
РОНА — КОНСУльТАНТЫ и юРиСТЫ. вЕРОНиКА пАвлОвА
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недвижимостьменеджеры годА

звЕзДНЫй ЧАС в УСлОви-
ях КРизиСА ПОявилАСь КАТЕГОРия УПРАв-
лЕНЧЕСКОГО ПЕРСОНАлА, КОТОРАя ПОСлЕ 
вОССТАНОвлЕНия РЫНКА НЕДвиЖиМОСТи и 
СТРОиТЕльНОй ОТРАСли БУДЕТ цЕНиТьСя НА 
вЕС зОлОТА. СЕРГЕй фЕдОРОв, иРиНА бычиНА

Несмотря на резко отрицательную дина-
мику финансовых показателей 2009 года 
большинства строительных и девелопер-
ских компаний Петербурга, их собственни-
ки оказались не склонны принимать карди-
нальные кадровые решения в отношении 
топ-менеджмента. Мотивы такого поведе-
ния очевидны — как сказано в известной 
поговорке, «коней на переправе не меня-
ют». Владельцы компаний ограничиваются 
пересмотром бонусных и опционных про-
грамм в рамках оптимизации расходов. 
Между тем часть руководителей только 
выиграют от экономических потрясений 
— это те «редкие экземпляры», которые 
оказались способны не допустить наступ- 
ления негативных последствий кризиса 
во вверенных им предприятиях. Ведь они 
сохранили не только прибыль для своих 
акционеров, но и репутацию компании на 
рынке.

туЧи сгущАЮтся Строительная от-
расль — лидер по масштабу спада среди 
других отраслей экономики. По разным 
оценкам, от 20 до 40% предприятий Петер-
бурга, занимающихся управлением акти-
вами в недвижимости, капитальным стро-
ительством и реконструкцией зданий и 
сооружений, находятся в предбанкротном 
состоянии. Подавляющее большинство 
остальных участников строительного рын-
ка демонстрирует значительное ухудшение 
операционных финансовых показателей. 
Об этом говорит генеральный директор 
проектного бюро «Стэп» Аркадий Иванов: 
«Прибыль сегодня — это уникальное яв-
ление. В основном все думают, где взять 
деньги, чтобы перекредитоваться и сохра-
нить бизнес. Застройщикам и девелопе-
рам приходится терять и ценные объекты, 
и бесценный персонал, и — что самое пе-
чальное — доброе имя среди потенциаль-
ных клиентов». По сведениям управления 
ФНС по Санкт-Петербургу, из примерно 
9 тыс. реально действующих строительно-
монтажных и проектных юридических лиц 
1,5 тыс. уже фактически перестали су-
ществовать, поскольку не ведут никакой 
финансовой деятельности. Есть жертвы 
и среди крупных строительных холдин-
гов. Первой ласточкой стала корпорация 
«Строймонтаж». Причины ее доброволь-
ного банкротства пока выясняет внешнее 
управление, введенное Арбитражным су-
дом Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области. Главу этой компании Артура Ки-
риленко никакие кадровые последствия 
в виде увольнения или строгого выговора 
не ожидают, поскольку не от кого — он 
сам стопроцентный владелец корпорации. 
Однако репутационных издержек ему все 
равно не избежать.

Второй строительный гигант, над ко-
торым навис меч финансовой несостоя-
тельности, — «М-Индустрия». В арбитраж 
поступили уже десятки исков от банков-

кредиторов, дольщиков и контрагентов 
компании на общую сумму более 0,5 млрд 
руб. Президент компании Магеррам Бех-
будов и генеральный директор Денис Ти-
хонов оказались недоступными для ком-
ментариев. А директор по маркетинговым 
коммуникациям Алексей Топольницкий на 
просьбу рассказать о ситуации и дальней-
ших планах правления компании ответил 
лишь, что сегодня имеют место случаи, 
когда воля и талант руководителя выводили 
бизнес из положения «Г» в лидеры рынка: 
«Я знаю только пример из телекоммуника-
ций: 

”
Евротел“. Михаил Столяров вытащил 

компанию из предбанкротного состояния, 
превратив ее в стабильную и прибыльную. 
Буквально за 9 месяцев. Про девелопмент 
и строительство пока подобной информа-
ции предоставить не могу. Наши резуль-
таты оценивать слишком рано». Впрочем, 
если «М-Индустрия» станет банкротом, 
оценивать будет уже нечего.

редкие исклЮЧения На фоне мрачно-
го информационного фона строительного 
рынка Петербурга в этом году был один 
светлый день. 20 октября группа компаний 
«ЛенСпецСМУ» опубликовала консолиди-
рованную отчетность по МСФО за первое 
полугодие 2009 года. В соответствии с от-
четностью основные показатели доходно-
сти (выручка, валовая и чистая прибыль, 
EBITDA) увеличились в 2–3 раза по срав-
нению с аналогичным периодом прошло-
го года, а рентабельность по показателю 
EBITDA достигла 39,9%. Холдинг оказался 
готов к кризису, наступившему во второй 
половине 2008 года, и по итогам перво-
го полугодия 2009 года сумел продемон-
стрировать выдающийся по сегодняшним 
меркам результат. Компания не допустила 
ни одного нарушения или просрочки по 
долговым обязательствам и с начала года 
погасила кредитов и займов более чем на 
120 миллионов долларов. В это трудно по-
верить, но даже дотошное рейтинговое 
агентство Standard & Poor’s уже трижды 
с начала этого года подтвердило рейтинг 
«ЛенСпецСМУ» на уровне «B», прогноз — 
стабильный. Это самый высокий рейтинг 
среди всех строительных компаний в Рос-
сии и Восточной Европе.

Председатель совета директоров хол-
динга «Эталон-ЛенСпецСМУ» Вячеслав 
Заренков так прокомментировал ситуацию: 
«Очень важен подбор команды професси-
оналов и делегирование полномочий и от-
ветственности каждому руководителю на-
правления, и в этом делегировании должно 
быть полное доверие друг другу, то есть 
команда на 80 процентов определяет успех 
работы предприятия. На второе место я бы 
поставил доверие, порядочность и спра-
ведливость по отношению к подчиненным. 
И третий принцип — создание атмосфе-
ры доброжелательности всех работников 
компании между собой, по отношению к 

недвижимостьменеджеры годА

жилАя недвижимость

коммерЧескАя недвижимость

победители:

михАил воЗиянов, генеральный директор «Юит лентек»

сергей подобед, президент группы компаний «балтрос»

эдуАрд тиктинский, президент холдинга RBI

основные игроки:

группа компаний «балтрос»

«городская домостроительная компания» (группа «лср»)

«ленспецсму»

«ленстройтрест»

группа компаний «м-индустрия»

строительная компания «росстрой» («су-155»)

стройкорпорация «элис»

«Юит лентек»

холдинг RBI

холдинг Setl Group

победители:

влАдимир свиньин, председатель правления «охта групп»

АлексАндр шАрАпов, президент группы компаний «бекар»

сергей швецов, генеральный директор трк «Атлантик-сити»

основные игроки:

холдинг «Адамант»

группа компаний «бестЪ»

«бтк девелопмент»

«бФА-девелопмент»

«втб-девелопмент»

«империя»

комплекс коммерческой недвижимости «система-галс»

управляющая компания «теорема»

A Plus Estate (группа «лср»)
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недвижимость

клиентам и партнерам. В одной из наших 
компаний генеральный директор не любил 
ходить на различные семинары, конферен-
ции и совещания малой и средней значи-
мости. Вместо себя он посылал молодого 
специалиста — свою помощницу. В резуль-
тате за короткий период времени она ста-
ла владеть всеми вопросами. И, минуя все 
ступени служебной лестницы, возглавила 
ключевой департамент компании. Секрет 
нашей устойчивости заключается также 
в неагрессивной стратегии развития. Мы 
каждый год разрабатываем планы раз-
вития компании и при этом не стремимся 
увеличить объемы работ в два-три раза, а 
планируем рост компании в пределах 20–
30, максимум 40 процентов в год». 

момент истины Многие собственники 
бизнеса в строительной сфере отмечают, 
что если у человека действительно есть 
способности к управлению и талант взаимо-
действия с людьми, то кризис — его звезд-
ный час. Именно во времена резкого спада 
и связанного с ним передела рынка можно 
проявить себя. Миноритарный акционер 
нескольких петербургских строительных 
компаний Александр Изосимов отметил: 
«Когда наступил обвал рынка недвижи-
мости, и предприятия были поставлены в 
условия жесткого психического напряже-
ния, я понял, что раньше по-настоящему не 
оценивал потенциал каждого менеджера 
— кто на самом деле умеет работать, а кто 
прикидывается. Офисы накрыла истерика, 
и людей просто парализовало. Те единицы, 
которые оказались способны в таких усло-
виях принимать верные решения и эффек-
тивно их реализовывать, будут отмечены 
на рынке и оценены по достоинству».

В сегменте коммерческой недвижимости 
наиболее высокая эффективность страте-
гических решений замечена в компании 
Becar Realty Group. При средней заполняе-
мости в 2009 году офисов классов А и В 
в 50–60% в бизнес-центрах этой риелтор-
ской группы данный показатель превышает 
90%. Президент Becar Realty Group Алек-
сандр Шарапов вспоминает: «Одно из са-
мых эффективных управленческих реше-
ний в Becar Realty Group было принято еще 
в 2007 году, но степень его успешности мы 
в полной мере осознали в сложные време-
на 2009 года. Наталья Скаландис пришла в 
Becar в 2000 году в должности секретаря 
на ресепшен. Управляющая на время ее 
двухнедельной командировки попросила 
Наталью поработать секретарем бизнес-
центра. Оказалось, что Наталья отлично 
справляется с подобными обязанностями, 
и с тех пор она несколько лет помогала 
управляющим новых объектов организовы-
вать систему управления в соответствии с 
принятыми в компании стандартами».

В 2003 году, когда «Бекар» приобрел 
новый объект и планировал после рестав-
рации сдавать его в «нарезку», Наталья су-
мела найти арендатора на все 100% еще 
даже не отремонтированных площадей 
здания (теперь это бизнес-центр «XIX век»). 
В 2007 году господин Шарапов принял во-
левое решение назначить некогда бывше-
го секретаря на должность управляющей 
группы компаний в Петербурге. Дально-
видность этого решения группа компаний в 
полной мере осознала в кризисном 2009-м, 
когда на фоне всеобщих проблем на рын-

ке, заполняемость объектов «Бекара» уве-
ренно держалась на уровне 97–98%.

не менеджерАми едиными Отметим, 
что есть строительные и девелоперские 
предприятия, которые сохранили рента-
бельность и обороты капитала в основном 
благодаря объективным рыночным фак-
торам, а не эффективности управления. 
Например, узкоспециализированные от-
раслевые строительные предприятия, свя-
занные с государственными корпорациями 
и монополиями. Они не зависят от рыноч-

ной конъюнктуры, а ориентированы на 
освоение бюджетных средств. Это и под-
рядные организации «Газпрома» в Петер-
бурге — «Петербурггазтрансстрой», «Ги-
проспецгаз», «ВИС», «Ленгазспецстрой» и 
др., и дорожно-строительные предприятия 
— «АБЗ Дорстрой», «Дорожник-92», «Мо-
стострой №6», «Мостостроительный отряд 
№19», «Метрострой», и энергетические 
— «Севзапэлектросетьстрой», «Энерго-
монтажное предприятие-712», «ГУССТ №3 
при Спецстрое России».

Среди независимых крупных застрой-
щиков, кроме «ЛенСпецСму», прибыль 
по итогам года пока обнаружилась только 
в Setl Group (компании «Петербургская 
недвижимость», Setl City, Setlprof, Setvill, 
Honvill, Praktis, Setl North Europe) и «ЮИТ 
Лентек». Чистая прибыль первого (по рос-
сийским стандартам) бухгалтерского учета 
в первом полугодии 2009 года составила 
45,5 млн руб., а второго (по итогам года) 
— ожидается около 27 млн руб. Осталь-
ные участники рынка довольствуются в 
лучшем случае дополнительным финанси-
рованием акционеров на покрытие дефи-
цита ликвидности или удачной реструкту-
ризацией своих финансовых обязательств 
перед кредиторами. В худшем — готовятся 
повторить участь корпораций «Строймон-
таж» и «М-индустрия». 

Остается отметить, что из топ-20 строи-
тельных компаний, действующих на терри-
тории Петербурга, генеральный директор 
сменился только в «ЮИТ Лентек». На эту 
должность в петербургскую «дочку» фин-
ского концерна YIT Corporation, в январе 
был приглашен Михаил Возиянов, бывший 
топ-менеджер петербургского холдинга RBI.

На посту генерального директора ком-
пании господин Возиянов сменил ушедше-
го Юху Вятто, проработавшего в компании 
20 лет с момента ее основания. В пресс-
службе «ЮИТ Лентек» говорят, что в связи 
с нестабильной ситуацией на рынке уже в 
начале 2009 года перед компанией возник-
ла необходимость реализации новой стра-
тегии в Петербурге. Сам господин Возия-
нов оценил свое приглашение в финский 
концерн как безусловное карьерное повы-
шение. «Мы продолжим развитие в Петер-
бурге, в частности, будем согласовывать и 
проектировать заявленные проекты и про-
давать построенное жилье», — прокоммен-
тировал тогда свое назначение менеджер. 
Участники строительного рынка объясняют 
кадровую перестановку просто — в связи 
с усложнением ситуации на строительном 
рынке на руководящих постах строитель-
ных компаний стали особенно востребова-
ны менеджеры, разбирающиеся не только 
в общепринятых правилах и нормах веде-
ния строительного бизнеса, но и адаптиро-
ванные к местным особенностям рынка. n
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успехи группы компАний «ленспецсму» подтвердили прАвильность стрАтегии, иЗбрАнной ее руководством (нА 

Фото: председАтель советА директоров холдингА «этАлон-ленспецсму» вяЧеслАв ЗАренков)
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В минувшем году Алексей Мордашов со-
вершил очередную перестановку в топ-
менеджменте своих компаний, зареги-
стрированных в Петербурге. Так, с поста 
генерального директора ЗАО «Ижорский 
трубный завод» (принадлежит ОАО «Се-
версталь») ушел Олег Урнев. Он занял 
позицию заместителя генерального ди-
ректора — директора по производству 
в ОАО «Силовые машины», также кон-
тролируемого господином Мордашовым. 
Директором ЗАО «Ижорский трубный 
завод» одновременно был назначен на-
чальник Третьего листопрокатного цеха 
(ЛПЦ-3) ЧерМК «Северстали» Николай 
Скорохватов. До господина Урнева в 
«Силовых машинах» позицию заместите-
ля генерального директора — директора 
по производству занимал Вольф Дитрих 
Крюгер, покинувший компанию по со-
стоянию здоровья. 

В управлении коммуникаций диви-
зиона «Северсталь Российская Сталь» 
переход Олега Урнева в «Силовые ма-
шины» назвали типичным примером 
ротации персонала — общепринятой 
практики как на «Северстали», так и на 
других предприятиях, акционером кото-
рых является Алексей Мордашов. Так, 

Игорь Костин, возглавивший в 2008 году 
«Силовые машины», — также выходец из 
«Северстали».

весь «АрсенАл» борьбы ЗА крес-
ло Не все кадровые перестановки со-
пряжены с собственными желаниями 
управленцев и приятным повышением 
по карьерной лестнице. Так, в 2009 году 
продолжилась борьба директоров на 
ОАО «Машиностроительный завод 

”
Ар-

сенал“» между двумя крупнейшими соб-
ственниками (примерно по 30% акций 
оборонного предприятия) Сергеем Коро-
левым и Михаилом Сапего. Конфликт на-
чался со снятия с поста главы компании 
Сергея Королева правлением и назначе-
нием на его место его же бывшего заме-
стителя Михаила Сапего. И продолжился 
взаимными обвинениями в рейдерском 
захвате и преднамеренном «развале» 
завода с целью поживиться на продаже 
большого лакомого куска земли недале-
ко от центра Петербурга. Весь 2009 год 
история сопровождалась неоднократ-
ными визитами силовиков, обысками и 
судебными разбирательствами. Сергей 
Королев при этом восстанавливался че-
рез суд в должности, но не продержался 

РОТАция и КОНфРОНТАция в РЕАльНОМ СЕКТОРЕ эКОНОМи-
Ки ПЕТЕРБУРГА в УхОДящЕМ ГОДУ ПРОизОшЕл РяД КРУПНЫх КАДРОвЫх ПЕРЕСТАНОвОК. 
СРЕДи Них ОЧЕРЕДНАя «зАМЕНА» в ПЕТЕРБУРГСКих АКТивАх АлЕКСЕя МОРДАшОвА, СМЕ-
щЕНиЕ С ПОСТА ГЕНЕРАльНОГО ДиРЕКТОРА «Мз «АРСЕНАл» ОДНОГО из ОСНОвНЫх АКциО-
НЕРОв и СРАзУ ПяТь НОвЫх фиГУР в ГРУППЕ «КиРОвСКий зАвОД». иРиНА бычиНА

генерАльный директор кировского ЗАводА георгий семененко в минувшем году проиЗвел целуЮ сериЮ нАЗнАЧений 

новых топ-менеджеров
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в кресле директора и суток. В августе 
Михаил Сапего был отстранен от долж-
ности, а генеральным директором МЗ 
«Арсенал» был избран Сергей Шарагин. 
В октябре приказом Федерального кос-
мического агентства Михаил Сапего был 
назначен генеральным директором — 
генеральным конструктором ФГУП «КБ 

”
Арсенал“» им. М. В. Фрунзе», постоян-

ного партнера машиностроительного за-
вода «Арсенал». 

новАя комАндА На «Кировском за-
воде» в течение 2009 года произошел 
сразу ряд кадровых назначений. Среди 
изменений в управленческой структуре 
дочерних обществ Кировского завода — 
избрание в марте нового директора ЗАО 
«МЗ 

”
Петросталь“» — Игоря Корыть-

ко, в январе директором ООО «Киров-
Станкомаш» стал Егор Срипкин. В совете 
директоров группы «Кировский завод» 
также произошли изменения: в апреле 
финансовым директором ОАО «Киров-
ский завод» назначен Александр Дани-
лов, в мае директором по общим вопро-
сам ОАО «Кировский завод» назначен 
Александр Величко, в октябре директо-
ром по правовым вопросам стал Руслан 
Нагайбеков. «Финансово-экономический 
кризис выдвигает достаточно жесткие 
требования к управлению предприятием. 
Причины для расставания с сотрудником 
могут быть разными: как невозможность 
быстро перестраиваться в соответствии 
с меняющимися внешними условиями, 
так и реализация менеджером опреде-
ленного проекта и готовность к движению 
вперед», — прокомментировал 

”
Ъ“ назна-

чения генеральный директор Кировского 
завода Георгий Семененко. «Сотрудни-
ки, которые занимали указанные долж-
ности ранее, перешли на работу в другие 
компании. Назначения на руководящие 
должности в ОАО 

”
Кировский завод“ 

стали результатом серьезного внешнего 
конкурса, проведенного с привлечением 
независимых специалистов по подбору 
персонала», — сообщил он.

Напомним, «дочка» Кировского за-
вода, металлургический завод «Петро-
сталь», аккумулирующая более половины 
денежных потоков всей группы, столкну-
лась с резким падением потребления ме-
таллопродукции со стороны отечествен-
ных автомобилестроителей, в связи с 
чем «кризисные» сокращения рабочего 
персонала компании стали одними из са-
мых масштабных в Петербурге.

в рАмкАх реструктуриЗАции Зна-
чимые назначения состоялись и в одной 
промышленной компании с иностранным 
капиталом — в американском концерне 
International Paper (IP). Изменения про- 
изошли в рамках реструктуризации биз-
неса в России. 15 сентября на должность 
исполнительного директора ЗАО «Ин-
тернешнл Пейпер» (город Светогорск, 
Ленинградская область) назначен Майкл 
Лутц, до этого момента работавший ди-
ректором оперативного управления. 
Кроме того, Елена Лавренева назначена 
на должность директора по продажам 
целлюлозы, Владимир Лысенко стал ди-
ректором по управлению продукцией, 
Редмон Дебург — директором по закуп-
кам и торговой сети. Сергей Пондарь, 
бывший исполнительный директор, при-
нял предложение о новом назначении в 
компании International Paper в США и сей-
час работает директором по развитию 

производственных систем предприятия 
IP в Котленде.

В этом же году Роман Музыка начал ра-
боту в качестве директора по продажам и 
маркетингу белых бумаг, Сергей Танащук 
стал директором по взаимодействию с 
государственными органами власти, Олег 
Когута — заместителем директора по фи-
нансам и информационным технологиям, 
Екатерина Серебреникова — директором 
по человеческим ресурсам. «В результа-
те реструктуризации произошло пере-
мещение большего числа полномочий по 
принятию решений непосредственно к 
месту ведения бизнеса, — рассказывает 
менеджер по внешним связям ЗАО 

”
Ин-

тернешнл Пейпер“ Ирина Гусева. — На 
протяжении нескольких последних лет 
руководство и коллектив Светогорского 
комбината сумели выполнить задачу по 
построению, развитию и укреплению биз-
неса компании IP в России».

виды нА рынок Летом покинул свой 
пост и занял должность генерального 
директора в калининградской компа-
нии BMS на тот момент старший вице-
президент сингапурского контрактно-
го сборщика Flextronics, директор по 
операциям в России Миша Розенберг. 
Flextronics планировал создать в Пе-
тербурге производство электроники и 
в феврале 2008 года даже подписал 
соглашение о покупке компании ЗАО 
«Элкотек» и его завода в промзоне Пе-
тербурга «Юго-Западная». Там планиро-
валось запустить производство, вложив 
в него не менее $50 млн. Однако проект 
не заладился — сначала из-за долгого 
ожидания постановления правительства 
об обнулении пошлин на компоненты, из-
за чего сделка о покупке площадки так и 
не была закрыта, затем — из-за серьез-
ного падения потребительского спроса 
на телевизоры. В начале 2009 года ком-
пания объявила о заморозке проекта на 
неопределенный срок и приостановила 
свою деятельность в России. В резуль-
тате функции господина Розенберга 
значительно сократились, но желание 
работать на рынке электроники, похоже, 
нет. Поэтому в мае он покинул компанию 
Flextronics, возглавил компанию BMS (с 
2005 года собирала ЖК-телевизоры и 
DVD-плееры под марками Philips, Sony и 
Panasonic и заявляла о планах запуска 
производства электронной техники в Пе-
тербурге), но и на новом месте работы 
не задержался надолго. В ноябре 2009 
года он основал свою компанию Ambiq 
Technology в Сан-Хосе (столица Сили-
коновой долины в США). Компания спе-
циализируется на высоких технологиях и 
производственном консалтинге на новых 
развивающихся рынках. И, по традиции, 
имеет планы на Россию и Петербург.

Год запомнился и некоторыми други-
ми назначениями. К примеру, в начале 
июля в ООО «Neste Санкт-Петербург» 
был назначен новый глава — Пану Ко-
пра. Его предшественник — Олег Шали-
мов — покинул этот пост в апреле 2009 
года в рамках реструктуризации всей 
финской компании Neste Oil. По словам 
исполняющего обязанности директора 
ООО «Neste Санкт-Петербург» Юрки Ал-
тонена, в Neste Oil Пану Копра занимался 
вопросами разработки и производства 
топлива из возобновляемого сырья (био-
топливо), у него также есть опыт в ритей-
ле — он руководил сетью автозаправоч-
ных станций компании в Латвии. n

метАллургия

тАбАЧнАя промышленность

победитель:

игорь сороЧАн, директор ленинградского ме-
таллического завода
Родился 1 января 1954 года в селе Купель волочинского 
района Хмельницкой области. в 1977 году окончил ле-
нинградский механический институт по специальности 
«инженер-механик». На ленинградском металлическом 
заводе (лМз) господин Сорочан работает с 1977 года. 
прошел путь от мастера роторного цеха до директора по 
производству. в январе 2004 года в связи с реорганиза-
цией ОАО «Силовые машины» и присоединением к нему 
петербургских энергомашиностроительных предприятий 

концерна был назначен заместителем директора лМз. С февраля 2004 года — гене-
ральный директор ленинградского металлического завода.

основные игроки:

компания «вторчермет»

«ижорские заводы»

ижорский трубный завод

Завод «красный выборжец»

металлургический завод «петросталь»

победитель:

яАп энтони лАндсмер, до августа 2009 года 
генеральный директор фабрики «петро» в пе-
тербурге, вице-президент JTI по интеграции 
компаний-поставщиков табака 
Родился 1 апреля 1947 года в городе дордрехт (Ни-
дерланды). С 1970 по 1973 год работал инженером 
и торговым представителем голландской компании 
«инбухама-Арнхем». в 1973 году господин ландсмер 
начинает работать в табачной отрасли и в разное время 
занимает должности управляющего отдела тренинга, 
управляющего инженерного департамента, координа-

тора по маркетингу и производству, директора фабрики по подготовке курительных 
табаков. С 1991 по 2003 год яап ландсмер — директор по производству ряда табач-
ных фабрик в Европе и Азии (в том числе «JTi — индия», «JTi — Корея»). в 2003 
году он переезжает на работу в Россию в качестве генерального директора фабрики 
«дж. Т. и. — Елец». С 2006 по 2009 годы занимает должность генерального директо-
ра ООО «петро» и вице-президента JTi по производству в СНГ. в настоящий момент 
— вице-президент JTi по интеграции компаний-поставщиков табака (женева, Швей-
цария).

основные игроки:

«бАт-спб»

«нево табак»

Фабрика «петро» (JTI)

«Филип моррис ижора»

➔
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Кризис застал российскую электроэнер-
гетику на решающей стадии реформи-
рования. Основные мероприятия по раз-
делению конкурентного и монопольного 
секторов завершены, на следующем эта-
пе, как неоднократно объяснял идеолог 
реформы Анатолий Чубайс, должно на-
чаться масштабное инвестирование в 
отрасль. Однако кризисное снижение 
энергопотребления породило сомнения 
в целесообразности ввода новых мощ-
ностей. 

Если в течение почти 10 лет энергети-
ческая отрасль жила в состоянии непре-
рывной погони за строительным и про-
мышленным секторами, которые из года 
в год предъявляли все больший спрос 
на энергомощности, то с конца прошло-
го года пришлось привыкать работать 
в условиях сокращения потребности в 
электроэнергии. В связи с этим начало 
года прошло в постоянных дискуссиях, 
сопровождаемых апелляциями к регуля-
торам, о целесообразности строитель-
ства того количества новых энергообъек-
тов, которые пообещали построить новые 
владельцы энергокомпаний. 

Не обошла эта волна и Петербург. На-
пример, в декабре прошлого года руко-

водитель департамента «Газпрома» по 
энергополитике (ныне глава «Газпром 
энергохолдинга»), член совета директо-
ров ТГК-1 Денис Федоров заявлял, что в 
случае с ТГК-1 есть вопросы по дублиро-
ванию мощностей: ряд запланированных 
блоков строится рядом с другими элек-
тростанциями, что вызывает сомнения в 
их необходимости. В частности, по его 
мнению, такая ситуация наблюдается с 
Первомайской и Юго-Западной ТЭЦ, а 
также Выборгской ТЭЦ и ТЭЦ «Парнас». 
На тот момент многие энергетические 
компании прибегали к подобным заявле-
ниям, чтобы федеральные власти пошли 
им на уступки и позволили сдвинуть сроки 
реализации некоторых инвестпроектов. 

в поиске денег В начале 2009 года 
генеральный директор ТГК-1 Борис Вайн-
зихер заявил, что инвестпрограмма ТГК-1 
на 2009 год, утвержденная советом дирек-
торов, составляет 40 млрд рублей. То есть 
столько, сколько и планировалось до кри-
зиса. Однако впоследствии ему пришлось 
уточнить, что из этого объема ранее она 
была обеспечена средствами лишь на 
14,5 млрд рублей. «Мы сделали все, что 
может предпринять компания сама, без 

лАвиРОвАли, лАвиРОвАли... в УСлОвиях КРизиСА МЕНЕД-
ЖЕРЫ эНЕРГОКОМПАНий ОКАзАлиСь в ДвУСМЫСлЕННОМ ПОлОЖЕНии: С ОДНОй СТОРОНЫ 
иМ НУЖНО вЫПОлНяТь ОБязАТЕльСТвА, взяТЫЕ НОвЫМи СОБСТвЕННиКАМи их ПРЕДПРи-
яТий ПЕРЕД ГОСУДАРСТвОМ, С ДРУГОй СТОРОНЫ — ПОПЫТАТьСя ДОНЕСТи ДО влАСТЕй, 
ЧТО ОБЪЕМ НОвОГО СТРОиТЕльСТвА НЕОБхОДиМО СОКРАТиТь. АНдРЕй чЕРНиКОв

в петербурге и леноблАсти основными документАми, определяЮщими пАрАметры инвестировАния энергетики, 

являЮтся соглАшения «ЧубАйс — мАтвиенко» и «ЧубАйс — сердЮков»
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привлечения акционерного капитала, — 
рассказывал в августе 

”
Ъ“ Борис Вайнзи-

хер. — Сегодня реальным ограничителем 
является обслуживание долга». Посколь-
ку кредитные ставки к середине года 
практически удвоились по сравнению с 
докризисными уровнями, компания стала 
искать новые пути привлечения средств. 
«Мы всерьез рассматриваем различные 
схемы лизинга, изучаем объекты, которые 
можно выделить под проектное финан-
сирование. В июле удачно разместили 
облигационный заем на 5 млрд рублей. В 
общем, ходим по очень широкому кругу в 
поисках возможностей финансирования 
инвестиционной программы. Дело в том, 
что в последние два-три года, кроме до-
полнительной эмиссии и „денег в кошель-
ке“, которых сейчас не так много, другие 
способы нахождения средств были про-
сто не нужны, не актуальны», — отмечал 
господин Вайнзихер.

В итоге в октябре размер инвестици-
онной программы все-таки был увеличен 
до 18,6 млрд рублей. Это произошло за 
счет удешевления кредитных ресурсов и 
более удачного размещения облигацион-
ного займа, чем это ожидалось в начале 
года. На 2010 года ТГК-1 планирует инве-
стиционную программу в размере около 
18–20 млрд рублей. То есть докризисные 
планы на 2009 год будут растянуты на 
два года. Основная идея менеджмента 
компаний — закончить строительство тех 
объектов, которые были начаты до кризи-
са. Что касается нового строительства, 
то его решено пока не запускать.

ЧубАйс обещАл В Петербурге и Ле-
нинградской области основными до-
кументами, определяющими объекты 
инвестирования, сроки и объемы финан-
сирования в энергетику, являются согла-
шения, заключенные РАО «ЕЭС России» 
с администрациями двух регионов. В 
просторечии эти документы назывались 
соглашения «Чубайс — Матвиенко» и 
«Чубайс — Сердюков». С ликвидацией 
РАО ответственность за его обещания 
легла на бывшие «дочки» концерна, в 
частности на ТГК-1, «Ленэнерго» и МЭС 
Северо-Запада ФСК. Договоры были за-
ключены в 2006 году, и до наступления 
кризиса они успели пройти корректиров-
ку в сторону повышения обязательств 
энергетиков. Однако в последнее время 
о соглашениях вспоминают редко. По 
словам директора по экономике и фи-
нансам «Ленэнерго» Сергея Николаева, 
сейчас соглашение «Чубайс — Матвиен-
ко» — не более чем гипотетический план 
ввода новых объектов. Из 14 подстанций, 
предусмотренных в соглашении до 2010 
года, компании удалось ввести лишь три. 
То, что «Ленэнерго» не торопится стро-
ить новые энергообъекты, вполне за-
кономерно. Компания отмечает резкое 
снижение спроса на новые мощности, 
что связано с замедлением строитель-
ного рынка. Изначально планировалось, 
что поступления компании за технологи-
ческое присоединение (а именно за счет 
этих средств ведется новое строитель-
ство) с 2006 по 2009 год включительно 
составят около 38 млрд рублей. Одна-
ко по факту за это время предприятию 
удалось собрать лишь 18 млрд рублей. 
В октябре совет директоров компании 
сократил инвестиционную программу на 
2009  год с 11,2 млрд руб. до 10,6 млрд 
руб. «При снижении спроса на мощ-
ность начинать строительство серьезных 

объектов не имеет смысла», — говорил 
еще в начале года генеральный директор 
«Ленэнерго» Дмитрий Рябов. По его сло-
вам, компания начнет новое строитель-
ство лишь при условии 80%-й оплаты его 
стоимости. Замедление в реализации 
инвестиционной программы в случае с 
«Ленэнерго» — это скорее плюс, чем ми-
нус. У компании появилось время на то, 
чтобы улучшить свои отношения с клиен-
тами, ведь в аврале строительного бума 
именно эта организация была главным 
раздражителем строителей. «Ленэнер-
го» постоянно обвиняли в том, что она 
собирает огромные деньги за присоеди-
нение к энергосетям новых объектов, а 
сдает мощности с огромными задержка-
ми. Сейчас у Дмитрия Рябова появилась 
неплохая возможность улучшить имидж 
компании. Кстати, он еще в самом нача-
ле кризиса, год назад, заявил, что «Лен- 
энерго» станет клиентоориентированной 
компанией. В течение года эта задача ре-
шалась. Компания стала открывать цен-
тры облуживания абонентов. За счет это-
го «Ленэнерго» рассчитывает сократить 
сроки присоединения новых объектов к 
электросетям, а также снизить организа-
ционные издержки.

пАртия скАЗАлА «нАдо» У госком-
пании «Санкт-Петербургские электриче-
ские сети» (СПБЭС) оптимизма больше. 
Компания в основном инвестирует в те 
объекты, обязательства по возведению 
которых несет город. Например, введен-
ные в конце октября СПБЭС подстанции 
«Стенд» и «Автозаводская» обеспечи-
вают энергией особую экономическую 
зону «Ново-Орловская», а также рас-
положенные в северной части города 
автомобильные заводы. Под подобные 
городские проекты и формировалась ин-
вестпрограмма СПБЭС и поэтому вполне 
естественно, что менеджмент компании 
рапортует, что обязательства в рамках 
соглашения «Чубайс — Матвиенко» вы-
полняются в полном объеме.

Аналитик ИК «Финам» Денис Круглов 
отмечает, что менеджменту электроэнер-
гетических компаний пришлось решать 
довольно широкий перечень проблем в 
условиях экономического кризиса. «В 
числе основных проблем сектора — со-
кращение спроса на продукцию и, как 
следствие, снижение стоимости электро-
энергии, что вызвало сокращение фи-
нансовых результатов участников рынка. 
Таким образом, перед сетевиками и ге-
нераторами возникла необходимость по-
вышения эффективности операционной 
деятельности и сокращения производ-
ственных издержек», — говорит он. Еще 
одна проблема сектора электроэнергети-
ки — ухудшение платежной дисциплины. 
Справедливости ради можно отметить, 
что проблема неплатежей для Петербурга 
не настолько актуальна, как в других ре-
гионах. Во всяком случае, представители 
«Петербургской сбытовой компании» на 
кризис неплатежей не жалуются. 

По словам Дениса Круглова, удорожа-
ние кредитных ресурсов и снижение фи-
нансовых показателей компаний сектора 
электроэнергетики, а также снижение 
прогнозных объемов энергопотребления 
сделали неоправданной и невозможной 
реализацию ранее утвержденных инве-
стиционных программ, и согласование 
возможных изменений с регулятором 
рынка стало для менеджмента ключевой 
проблемой. n

генерАция и сбыт электроэнергии

телекоммуникАции

победитель:

михАил ЗАворовский, генеральный директор 
«петербургской сбытовой компании»
Родился в ленинграде в 1971 году. Отслужил в рядах 
вооруженных сил. закончил экономический факультет 
СпбГУ по специальности «теоретическая экономика». 
С апреля 1998 года работал в КУГи Санкт-петербурга, 
с 1999 по 2001 год занимал должность начальника пе-
троградского районного агентства КУГи. С осени 2001 
года по октябрь 2004 года — генеральный директор 
зАО «петроэлектросбыт». в октябре 2004 года господин 
заворовский занял должность управляющего директора 

«Сбытовой компании» ОАО «ленэнерго». 25 августа 2005 года решением собрания ак-
ционеров избран на пост генерального директора ОАО «петербургская сбытовая ком-
пания». Кандидат экономических наук. имеет двоих детей. Увлекается альпинизмом.

основные игроки:
Филиал огк-6 «киришская грэс»
«ленинградская Аэс»
«лентеплоснаб»
«норд гидро»
«северо-Западная тэц» (филиал «интер рАо еэс»)
тгк-1
гуп «тэк спб»
«ленинградская областная управляющая электросетевая компания»
«петербургская сбытовая компания»
«русэнергосбыт»
энергосбытовая компания «ркс-энерго»
энергосбытовая компания «энергия холдинг»

победитель:

виктория тихоновА, директор санкт-петербург-
ского филиала «вестколл лтд»
Родилась 2 августа 1957 года в ленинграде. в 1981 году 
окончила ленинградский электротехнический институт 
им. в. и. Ульянова (ленина) по специальности «авто-
матика и процессы управления», в 2005 году окончила 
высшую экономическую школу Санкт-петербургского 
государственного университета экономики и финансов 
по программе MbA «управление предприятием». после 
окончания института виктория Тихонова работала во все-
союзном научно-исследовательском институте радиове-

щательного приема и акустики им. А. С. попова в лаборатории лазерной звукозаписи 
инженером, старшим инженером, начальником сектора. в 1991 году стала руководите-
лем группы программистов в Мп «балттекст». С 1994 по 1995 год работала руководите-
лем отдела маркетинга компьютерной фирмы «Кронверк». в 1995–1996 годах — спе-
циалистом отдела маркетинга зАО «петерcтар». С 1996 года — с момента основания 
компании — госпожа Тихонова работает в зАО «вестКолл лТд» сначала заместителем 
директора Санкт-петербургского филиала, а с 1998 года директором филиала. заму-
жем, есть дочь и сын. Хобби — путешествия, горные лыжи, литература, театр.

основные игроки:
санкт-петербургский филиал «вестколл лтд»
объединенный филиал «вымпелком» в санкт-петербурге
северо-Западный филиал компании «мегафон»
Филиал мтс «макрорегион 

”
северо-Запад“»

«петерстар»
северо-Западный филиал компании «ростелеком»
«северен-телеком»
«северо-Западный телеком»
«смарт телеком»
телекомпания «санкт-петербургское кабельное телевидение»
«элтел»
InterZ
«TELE2 санкт-петербург»
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Больше всего изменений в Санкт-
Петербурге произошло в банке ВЕФК. 
В апреле состоялось внеочередное со-
брание акционеров настрадавшегося 
банка, на котором был избран новый 
состав совета директоров, в который 
вошли: Георгий Агапцев, Андрей Деря-
бин, Марина Зиновина, Виктор Питер-
нов, Татьяна Удальцова, Леонид Шац. 
Председателем совета директоров был 
избран Валерий Мирошников — пер-
вый заместитель генерального директо-
ра Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ). Председателем правления банка 
ВЕФК был назначен Виктор Питернов, а 
его заместителями стали Владимир Ры-
кунов, Николай Савин, Юрий Лазаренко 
и Игорь Черваков. Главным бухгалтером 
— финансовым директором банка ВЕФК 
назначена Ольга Лилло. Перед новой ко-
мандой стояли задачи восстановления 
репутации банка, потерявшего свое лицо 
в связи с арестом бывшего владельца 
банка Александра Гительсона. В частно-
сти, пришедшее руководство занялось 
ребрендингом банка, приняло решение 
провести дополнительную эмиссию и 
увеличить капитал на 2,5 млрд рублей, 
разработало новые продукты линейки 
банка. Кроме того, было решено пере-
дать 70% кредитного портфеля на сум-

му в 42 млрд рублей АСВ. Эту часть 
кредитного портфеля банка составляют 
проблемные кредиты, выдававшиеся 
бывшим акционером банка. 

Казалось бы, новый менеджмент у 
руля всерьез и надолго. Однако уже в 
октябре в банковских кулуарах загово-
рили о перестановках в банке ВЕФК, 
который у этому моменту уже был пере-
именован в банк «Петровский». Так, в 
середине ноября коллективу банка «Пе-
тровский» был представлен будущий 
председатель правления Андрей Ата-
мась. Ранее господин Атамась занимал 
пост руководителя Северо-Западного 
центра МДМ-банка. По информации ис-
точника 

”
Ъ“ в «Петровском», он будет 

утвержден в этой должности после со-
гласования с ЦБ РФ. Впрочем, банк поки-
дает не только председатель правления 
Виктор Питернов, но и зампред правле-
ния Владимир Рыкунов. Смену руковод-
ства «Петровского» банкиры связывали 
с передачей оперативного управления 
банком от Номос-банка ФК «Открытие». 
В отношении двух своих дочерних бан-
ков ФК «Открытие» в последнее время 
проводит похожую кадровую политику: 
руководящие должности в них занима-
ют выходцы из МДМ-банка. После ухода 
господина Атамася, на его место при-

шел Константин Хайтович, директор мо-
сковского филиала МДМ-банка. Перед 
топ-менеджером поставлены задачи 
курировать бизнес в Санкт-Петербурге 
и Ленобласти. В МДМ-банке Константин 
Хайтович работает с апреля 2004 года.

китовАя комАндА Инвестбанк 
«КИТ Финанс», одним из первых по-
страдавший во время кризиса, также 
провел много изменений. Банк покинул 
его основной акционер Александр Ви-
нокуров. Он и его жена Наталья Син-
деева, генеральный продюсер радио 
«Серебряный дождь», решили создать 
новый интернет-проект «Слон», кото-
рый возглавил Леонид Бершидский. 
В преддверии 2009 года, в последних 
числах декабря был избран новый со-
став директоров банка: старший пар-
тнер ЗАО «Уорд Хауэл Интернешнл» 
Георгий Абдушелишвили, председатель 
наблюдательного совета фонда «Сере-
бряное время» Ольга Высоцкая, испол-
нительный директор холдинговой ком-
пании «КИТ Финанс» Наталья Курачева, 
управляющий директор холдинговой 
компании «КИТ Финанс» Николай Мыль-
ников, первый заместитель начальника 
департамента корпоративных финансов 
ОАО РЖД Юрий Новожилов, член прав-

ления ОАО «РусГидро» Сергей Юшин, а 
также исполняющий обязанности гене-
рального директора инвестбанка «КИТ 
Финанс» Татьяна Пучкова. 

Уже в 2009 году в банке появился но-
вый директор по продажам розничной 
сети — Татьяна Федосеева. Среди ее 
задач — разработка стратегии повыше-
ния финансовых результатов, сценари-
ев продвижения банковских и партнер-
ских продуктов, повышение качества 
обслуживания и эффективности рабо-
ты точек продаж. Несмотря на кризис, 
акционеры банка видели развитие роз-
ничного бизнеса банка одной из главных 
составляющих стратегии долгосрочного 
роста. Главным управляющим директо-
ром по розничному бизнесу банка «КИТ 
Финанс» был назначен Угис Земтурис. 
В его подчинении будут находиться блок 
по продажам розничной сети, подраз-
деление по продуктам и маркетингу, а 
также блок по развитию сети.

Также в банке появился новый дирек-
тор частного банка «КИТ Финанс» Ната-
лья Фадеева. Она отвечает за развитие 
частного банка (Private Banking), одного 
из приоритетных направлений бизне-
са «КИТ Финанс», а также за межбан-
ковское сотрудничество. Татьяна Со-
болева была назначена директором по 

вСЕ ПО МЕСТАМ в 2009 ГОДУ БАНКОвСКий РЫНОК ПЕРЕвОРАЧивАлО С НОГ 
НА ГОлОвУ, НО АКциОНЕРЫ ПЕТЕРБУРГСКих БАНКОв НЕ УТРУЖДАли СЕБя ПЕРЕСТАНОвКА-
Ми: ПОЧТи вСЕ ОНи СОхРАНили ПРЕЖНий ТОП-МЕНЕДЖМЕНТ в 2009 ГОДУ, ОСУщЕСТвив 
лишь НЕСКОльКО КлюЧЕвЫх НАзНАЧЕНий. АННА АХМЕдОвА
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персоналу инвестбанка «КИТ Финанс». 
Основной ее задачей стало построение 
системы управления персоналом, ори-
ентированной на достижение бизнес-
задач, стоящих перед банком. До 
прихода в «КИТ Финанс» Татьяна Собо-
лева с 2007 года работала директором 
департамента по управлению персона-
лом макрорегиона «Северо-Запад» в 
ОАО «МТС».

петербург — москвА Изменения 
в 2009 году не обошли стороной даже 
банк «Санкт-Петербург», известный 
слаженной и верной командой на рын-
ке. Впрочем, это скорее не изменения, 
а перестановки. Так, Владислав Гузь 
и Владимир Скатин были назначены 
первыми заместителями председателя 
правления банка «Санкт-Петербург». 
Петербургский банк решил укрепить 
свои позиции в столице, и в новой долж-
ности Владислав Гузь занялся куриро-
ванием бизнеса в Москве. «Данное ре-
шение продиктовано необходимостью 
усиления позиций банка в Центральном 
регионе и более эффективного взаи-
модействия с крупнейшими клиентами 
филиала в Москве», — рассказали 

”
Ъ“ 

в банке. В связи с переездом господина 
Гузя в Москву управление клиентским 
блоком в Северо-Западном регионе 
будут координировать первый замести-
тель председателя правления Владимир 
Скатин и зампред правления Владимир 
Бобин.

Внимание привлекло также повыше-
ние одного из членов управленческой 
команды Международного банка Санкт-
Петербурга (МБСП). В апреле 2009 года 
начальник юридического управления 
МБСП Татьяна Полякова была назна-
чена вице-президентом. При этом она 
продолжила возглавлять юридическое 
управление банка. В банке объяснили 
подобное назначение ростом роли юри-
дического департамента в условиях эко-
номического кризиса.

Перестановки также коснулись и 
группу ВТБ. Так, на должность перво-
го заместителя председателя правле-
ния «ВТБ Северо-Запад» был назначен 
Евгений Новиков. Департамент рисков 
ВТБ возглавит старший вице-президент 
Александр Ястриб. Господин Новиков 
не чужд банку «ВТБ Северо-Запад». 
Он 13 лет проработал в Промышленно-
строительном банке (ПСБ, теперь — 
банк «ВТБ Северо-Запад»), пройдя путь 
от ведущего эксперта до директора 
дирекции по управлению активными и 
пассивными операциями. В 2003 году 
господин Новиков занял пост замести-
теля председателя правления, а в 2007 
году — переехал в Москву на работу в 
ВТБ. Сейчас он осуществляет в банке 
функциональное руководство и зани-
мается подготовкой и своевременным 
выполнением мероприятий, направлен-
ных на повышение эффективности дея-
тельности банка, работой с проблемной 
задолженностью и непрофильными ак-
тивами, организацией корпоративного 
взаимодействия с компаниями группы 
ВТБ по вопросам работы с общими кор-
поративными клиентами группы.

В петербургском филиале Связь-
банка также появились московские 
менеджеры. Так, управляющим петер-
бургским филиалом Связь-банка назна-
чен Владимир Шамахов. В Связь-банк 
господин Шамахов пришел в декабре 

2008 года на пост советника президен-
та, председателя правления. В феврале 
2009 года был назначен заместителем 
председателя правления, членом прав-
ления банка. Впрочем, выдвижение Вла-
димира Шамахова на новую должность 
участники рынка восприняли с удивле-
нием. Статус банкира господин Шама-
хов получил очень недавно, а вся его 
карьера была связана с таможенным 
делом. 

Среди ключевых назначений 2009 
года можно отметить еще несколько. 
Так, Мастер-банк объявил о назначении 
управляющим своим петербургским фи-
лиалом Леонида Певзнера. Он перешел 
в банк в феврале. Возглавлявший фили-
ал с марта 2008 года Леонид Морозов-
ский перешел в филиал банка «Аван-
гард». Также ГУ ЦБ по Санкт-Петербургу 
согласовало назначение Бориса Ворон-
кова на должность заместителя пред-
седателя правления банка СИАБ. Бан-
ковскую деятельность Борис Воронков 
начал в 1994 году в банке «Тавриче-
ский», а в 2003 году перешел на работу 
в ОАО «МДМ Банк Санкт-Петербург», 
где продолжил заниматься банковской 
розницей. В новой должности он будет 
курировать розничный бизнес банка, 
развивающийся в рамках стратегии, 
разработанной компанией КПМГ. n

менеджеры годА бАнки

Арест АлексАндрА гительсонА, бывшего влАдельцА 

бАнкА веФк, сделАл неиЗбежной смену его упрАвлен- 

Ческой комАнды

стрАховАние

бАнковскАя сФерА

победитель:

дмитрий большАков, заместитель генераль-
ного директора осАо «ресо-гарантия», дирек-
тор филиала осАо «ресо-гарантия» в санкт-
петербурге
Родился в ленинграде в 1968 году. в 1991 году окончил 
ленинградский механический институт, в 2003 году — 
аспирантуру инженерно-экономического университета. 
Кандидат экономических наук. Свою трудовую деятель-
ность господин большаков начал с должности инженера 
в цНии «Гранит» в 1991 году. в сфере страхования ра-
ботает с 1992 года. С 1994 по 1999 год — генеральный 

директор «Общества страхования финансов и недвижимости» (ОСфН). С 1999 по 2000 
год — директор по страхованию страховой группы «АСК-петербург — АСК-Мед». С 
2000 года по настоящее время — директор ОСАО «Ресо-Гарантия» в Санкт-петербурге. 
является главой Совета по развитию страхования в ленинградской области, возглав-
ляет комитет по вопросам страховой деятельности лТпп. женат, воспитывает сына.

основные игроки:

санкт-петербургский филиал «Альфастрахования»
санкт-петербургский филиал «вск»
Филиал осАо «ингосстрах» в санкт-петербурге
северо-Западный дивизион группы «ренессанс страхование»
Филиал осАо «ресо-гарантия» в санкт-петербурге
«росгосстрах северо-Запад»
Филиал северо-Западной дирекции «росно»
санкт-петербургский филиал сг «согАЗ» 
северо-Западный филиал страховой группы «уралсиб»

победители:

дмитрий лебедев, председатель правления акционерного банка «россия»

Алексей логинов, председатель северо-Западного банка сбербанка россии

дмитрий орлов, председатель правления банка «возрождение»

 
основные игроки:

балтийский банк

балтинвестбанк

банк «втб северо-Запад»

инвестиционный банк «кит Финанс»

международный банк санкт-петербурга

Акционерный банк «россия»

банк «санкт-петербург»

северо-Западный банк сбербанка россии

СЕ
М

ЕН
 л

иХ
Од

ЕЕ
в

➔

бАнкименеджеры годА



Автомобильный рынок

КОММЕРСАНТЪ business guide / №242 пяТНицА 25 дЕКАбРя 2009 / 35

В ходе опроса топ-менеджеров автоди-
лерских компаний Петербурга с целью 
выбрать лучшего управленца выяснилось, 
что многие руководители считают, что 
успешных автодилеров в Петербурге на 
сегодняшний день нет. Часто звучали от-
веты, что «у всех бизнес едва на плаву». 
Некоторые руководители крупных компа-
ний признавались, что «уже не авторите-
ты в этой отрасли». Другие говорили: «По-
читайте обо мне в газетах, и вы поймете, 
кто лучший менеджер в петербургском 
автобизнесе». В итоге лучший менеджер 
все же был выбран, но осадок, как гово-
рят, остался.

большие нАдежды Отрасль действи-
тельно в полной мере ощутила на себе по-
следствия кризиса, и руководители многих 
компаний оказались к ним не готовы. Долго-
срочные планы по развитию разошлись с 
реальностью, хотя и имели множество «объ-
ективных оснований». Так, в конце 2007 
года компания Ernst & Young опубликовала 
прогноз, согласно которому в 2008 году в 
России могло быть продано 3,25 млн новых 
автомобилей, а в 2009 году — 3,59 млн но-
вых машин. А по оптимистичному сцена-
рию PricewaterhouseCoopers, в прошлом 

году в России могло быть продано при-
мерно 3,75 млн новых машин, а в этом — 
почти 4,5 млн. В итоге, по данным того же 
PricewaterhouseCoopers, в прошлом году 
в России было продано лишь 2,8 млн но-
вых авто, а по итогам этого года, как ожи-
дается, будет продано около 1,6 млн. По 

предварительным прогнозам, примерно 
столько же авто будет реализовано и в 
2010 году, хотя прежде ожидалось, что ав-
томобильный рынок России в следующем 
году приблизится к показателю продаж 
5 млн машин. Таким образом, российские 
дилеры потеряли в своих ожиданиях бо-
лее чем вдвое.

Это обстоятельство существенно скор-
ректировало стратегию развитию мно-
гих дилеров в России, в особенности в 
Москве и Петербурге, которые являются 
крупнейшими автомобильными рынками 
в стране. В этих городах на перспективу 
были инвестированы наибольшие сред-
ства. Причем деньги в основном были за-
емные, и их возврат с учетом резкого со-
кращения рынка лег тяжким бременем на 
большинство компаний.

Вместо развития петербургским ди-
лерам пришлось заняться оптимизацией 
своего бизнеса. Многие из них стали от-
казываться от нерентабельных брендов и 
менять их на более перспективные. Так, в 
начале года компания «Олимп» Евгения 
Войтенкова отказалась от торговли авто-
мобилями группы Chrysler в пользу корей-
ских Hyundai. Также поступили и многие 
другие компании. Группа «Аксель» Алек-

сея Безобразова расторгла дилерский 
контракт с Sollers (автомобили SsangYong, 
Fiat, UAZ), а на освободившихся площа-
дях организовала торговлю автомобиля-
ми Volkswagen. Федеральный автодилер 
«Рольф» депутата Госдумы Сергея Петро-
ва перепрофилировал свой петербург-
ский салон Peugeot под торговлю Renault.

кАдровый ответ В разгар кризиса в 
ряде крупных дилерских компаний прои-
зошли и кадровые изменения. С должно-
сти руководителя петербургского бизнеса 
«Рольфа» ушел Сергей Петросян (сейчас 
он занимается консультированием), а на 
его место был назначен Дмитрий Пар-
шиков, ранее возглавлявший автоцентр 
Mazda «Рольфа» в Петербурге. Из компа-
нии «Атлант-М» ушел Павел Копатько. До 
конца прошлого года он возглавлял авто-
центр GM «Атлант-М Лахта». На его место 
был назначен Евгений Пекарский, ранее 
занимавшийся корпоративными прода-
жами. Господин Копатько за последний 
год успел поработать генеральным ди-
ректором автоцентра GM «Капитал-Авто 
Кудрово» (входит в холдинг «Стратегия 
Рост»), а сейчас возглавляет салон GM 
«РРТ Юго-запад» (входит в автохолдинг 

ПРиГОДилиСь ТОП-МЕНЕДЖЕРЫ МНОГих ПЕТЕРБУРГСКих АвТОДилЕРСКих 
КОМПАНий СЧиТАюТ, ЧТО СРЕДи Них ПРАКТиЧЕСКи ОТСУТСТвУюТ УСПЕшНЫЕ УПРАвлЕН-
цЫ: НЕ иМЕя ДОПОлНиТЕльНЫх иСТОЧНиКОв фиНАНСиРОвАНия, МАлО КТО эффЕКТивНО 
СПРАвляЕТСя С ПРОБлЕМАМи в КРизиС. К НЕКОТОРЫМ РУКОвОДиТЕляМ УСПЕх, ОДНАКО, 
ПРихОДиТ в ДРУГих СфЕРАх БизНЕСА или НА ГОССлУЖБЕ. МиХАил СЕРОв

нынешний руководитель рен тв михАил концерев стАл 

одним иЗ менеджеров, неожидАнно соглАсившихся по-

кинуть Автомобильный биЗнес для построения кАрье-

ры в других сФерАх
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«РРТ» Олега Барабанова). Стоит отме-
тить, что «Атлант-М» имеет сейчас два 
недостроенных салона в Петербурге, 
предназначенных для торговли Mitsubishi 
и GM. Рассматривается возможность их 
продажи. Участники рынка говорят, что 
к недостроенному салону GM компании 
«Атлант-М», который находится в райо-
не аэропорта Пулково, присматривается 
Евгений Войтенков. Кстати, президент и 
совладелец холдинга «Атлант-М» Олег Ху-
саенов недавно был признан компанией 
Ernst & Young предпринимателем года в 
России.

Отметим, что накануне кризиса и в его 
разгар были и более знаковые исходы из 
петербургского автомобильного бизнеса. 
Так, в конце прошлого года миноритарный 
акционер «Олимпа» Михаил Концерев 
неожиданно был назначен исполнитель-
ным директором «Национальной медиа-
группы» (НМГ), которая владеет каналами 
РЕН ТВ и «Петербург — Пятый канал». 
Позже он стал генеральным директором 
НМГ, но недавно был переведен на долж-
ность руководителя РЕН ТВ. Переходу го-
сподина Концерева в НМГ способствовал 
Евгений Войтенков, знакомый с Юрием 
Ковальчуком, совладельцем банка «Рос-
сия», которому принадлежит крупнейший 
пакет НМГ.

Уже в начале этого года Геннадий Без-
лобенко, руководитель автомобильного 
бизнеса петербургской группы «Евросиб» 
Дмитрия Никитина, ушел на государствен-
ную службу. Он стал заместителем по 
имущественным отношениям губернатора 
Псковской области Андрея Турчака (сына 
владельца петербургского холдинга «Ле-
нинец» Анатолия Турчака). Этому назна-
чению, уверены участники рынка, также 
способствовал шеф Геннадия Безлобенко 

— господин Никитин. Генеральным дирек-
тором «Евросиб-Авто УК», которая управ-
ляет автомобильным бизнесом группы, был 
назначен Игорь Калинин, руководивший 
ранее салоном BMW «Евросиб-Лахта». 
Из менее значимых исходов стоит отме-
тить недавнее увольнение с должности 
генерального директора петербургского 
автоцентра Sollers Виталия Новикова — он 
перешел в риелторскую компанию «МИР 
недвижимости».

новые проекты Впрочем, некоторые 
петербургские дилеры, несмотря на кри-
зис, продолжали свое развитие, строя 
салоны в Петербурге и осваивая регионы. 
Значительные средства в региональное 
развитие в течение последнего года про-
должали вкладывать автохолдинг РРТ Оле-
га Барабанова и группа «Мега-Авто». Они 
также расширяли бизнес и в Петербурге. 
Так, РРТ получил контроль над двумя пе-
тербургскими салонами Skoda, принадле-
жащими компании «Росспан», а также за 
40 млн рублей выкупил бизнес по прода-
же автомобилей Subaru у группы «Лаура» 
Игоря Щербакова. Олег Барабанов соби-
рался купить и другие активы «Лауры», но 
договориться не удалось. «Мега-Авто» в 
свою очередь в этом году открыла в Пе-
тербурге два автоцентра на общую сумму 
более $50 млн и строит еще один стоимо-
стью $18 млн. В начале следующего года 
«Мега-Авто» также собирается открыть 
два новых автоцентра в Московской об-
ласти. Участники рынка объясняют такую 
активность тем, что, у «Мега-Авто» бога-
тые собственники. Это проект совладель-
цев сети «О’Кей» — Дмитрия Коржева и 
Дмитрия Троицкого. В свою очередь авто-
холдинг РРТ, по оценкам экспертов, аф-
филирован с «Петербургской топливной 
компанией» (ПТК). В РРТ и ПТК признают 
наличие ряда совместных проектов, но 
прямое финансовое участие ПТК в раз-
витии РРТ стороны отрицают. Кстати, 
состоятельные владельцы, говорят пе-
тербургские дилеры, могут появиться и у 
«Лауры». К бизнесу компании, по их сло-
вам, присматриваются братья Константин 
и Михаил Мирилашвили. В «Лауре» это 
отрицают.

Появились в петербургском автобизне-
се и другие игроки с громкими именами. 
Так, в апреле салон BMW в Петербурге 
открыл футболист Андрей Аршавин — со-
вместно со своим другом Петром Тинь-
гаевым. Ранее салон Mercedes в городе 
открыл хоккеист Максим Сушинский. В 
конце этого года Андрей Аршавин и Петр 
Тиньгаев также собираются открыть вре-
менную площадку по торговле автомоби-
лями Volkswagen и приступить к строи-
тельству полноценного салона под этот 
бренд. При этом у салона BMW дела идут 
не очень успешно, на предприятие подают 
в суд компании, строившие салон, требуя 
оплатить свои услуги. 

Впрочем, несмотря на то, что финан-
совое положение многих автодилерских 
компаний в Петербурге сложное (особен-
но если у них нет богатых собственников), 
волны банкротств, которую прогнозиро-
вали сами дилеры, пока не наблюдается. 
Банкротом себя признала единственная 
компания в Петербурге — дилер Honda 
«Фаст Мотор». Закрылись также петер-
бургские отделения двух обанкротив-
шихся федеральных авторитейлеров — 
«Инком-Авто» и «Элекс-Полюс». Однако 
подводить итоги влияния кризиса на авто-
мобильный рынок города пока рано. n
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лиЗинг

победитель:

ромАн слуцкий, генеральный директор «Аларм-
моторс»
Родился в 1974 году в ленинграде. в 1991–1994 годах 
учился в ленинградском политехническом институте, 
сначала на физмехе, затем на факультете экономики и 
управления производством (кафедра стратегического 
менеджмента). С 1994 по 1997 год продолжал учебу в 
Австрии в университете города Граца (экономическое 
отделение). в 1996 году включился в семейный бизнес: 
организовал в структуре «Аларм — Санкт-петербург» 
компанию «Клинком» (сеть автомоек). С 2003 года 

— генеральный директор компании «Аларм-Моторс», официального дилера Ford. 
вице-президент компании «Аларм — Санкт-петербург» женат, имеет двух сыновей-
близнецов в возрасте 8 лет.

основные игроки:

«Аксель групп»
«Аларм-моторс»
«евросиб-Авто-ук»
группа компаний «лаура»
управляющая компания «мега-Авто»
Автоцентр «олимп»
розничное подразделение группы компаний «рольф» в санкт-петербурге»
Автохолдинг «ррт»
Автомобильный дивизион холдинга «стратегия рост»

победитель:

дмитрий корЧАгов, генеральный директор 
группы компаний «балтийский лизинг»
Родился 19 июля 1961 года в ленинграде. в 1984 году 
окончил ленинградский механический институт по 
специальности «инженер-механик», в 1991 году — 
факультет переподготовки руководящих кадров при 
ленинградском финансово-экономическом институте 
им. Н. А. вознесенского по специальности «менеджмент 
в промышленности и непроизводственной сфере», в 
1995 году — заочную аспирантуру Санкт-петербургского 
университета экономики и финансов, в 2000 году 

— президентскую программу переподготовки руководящих кадров на факультете 
менеджмента Санкт-петербургского государственного университета по специальности 
«финансовый менеджмент». С марта 1984 года по март 1992 года господин Корчагов 
работал в Нии электрофизической аппаратуры им. д. в. Ефремова. С марта 1992 года 
по июль 1994 года трудился во внешнеторговой фирме «Невская перспектива». в 
«балтийский лизинг» дмитрий Корчагов пришел в июле 1994 года. С марта 1998 года 
— генеральный директор компании.

основные игроки:

«балтийский лизинг»
«глобус лизинг»
лизинговая компания «Зест»
группа компаний «интерлизинг»
«петербургская лизинговая компания»
лизинговый холдинг «петроконсалт»
«пн-лизинг»
лизинговая компания «северная венеция»

➔
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Инвестиции в собственное образование 
всегда считались самыми надежными: зна-
ния не отнимут, не купят с дисконтом, они 
не обесценятся, не девальвируются даже 
в самые сложные времена. Тем не менее 
в период (как теперь очевидно — продол-
жительный) минимизации издержек вопрос 
выбора образовательного курса для руко-
водителя стоит особенно остро.

Вариантов, в принципе, не очень много: 
краткосрочные семинары, курсы МВА в рос-
сийских или западных бизнес-школах (наи-
более затратный, особенно с точки зрения 
инвестиций личного времени, вариант), кор-
поративные образовательные центры, кото-
рые, к счастью многих предприятий, успели 
развиться в докризисные времена. Правда, 
за редким исключением направленность 
корпоративных образовательных центров 
в большей степени была ориентирована на 
операционный персонал, мелкий и средний 
менеджмент — руководителю высшего зве-
на так или иначе приходилось обращаться к 
внешним источникам получения необходи-
мых знаний.

«В период кризиса возрос и интерес к 
программам Executive MBA. Особенно к тем 
из них, которые осуществляются совместно 
с иностранными партнерами и позволяют 
получить зарубежный диплом. В Междуна-
родном банковском институте в этом году 
наблюдается рост спроса на программу 
EMBA International Business, которую мы 

осуществляем совместно со Школой бизне-
са Стокгольмского университета», — рас-
сказывает Юрий Деревянко, ректор Между-
народного банковского института.

время переоценки Одна из характер-
ных черт образования для руководителей 
высшего звена (да и могло ли быть иначе) 
— непредсказуемость результата. И дело 
даже не в качестве предоставляемых услуг 
и не в том, что результат во многом зависит 
от мотивации самого обучаемого. В случае с 
руководителями высшего звена и собствен-
никами проблем с мотивацией у обучаемых 
как раз не возникает. Просто это по опреде-
лению намного более сложный процесс, чем 
«апгрейд» компьютера. Весь фокус, надо по-
лагать, заключается в том, что при глубинном 
подходе к обучению (а поверхностный ведь 
на таком уровне уже и не актуален) на пер-
вый план выходят конкретные, даже личные 
цели и ценности обучаемого. Важно знать не 
только чему хочет научиться руководитель, 
но и зачем ему это нужно, и насколько ком-
фортно он будет себя чувствовать, обога-
щенный новыми навыками. Речь идет уже не 
только про бизнес как таковой, а про бизнес 
как одну из граней комплексной, многомер-
ной личности. Когда же, действительно, еще 
подумать о вечном, как не в прервавший бе-
шеную гонку за результатом кризис?

Так, например, Глеб Архангельский, ге-
неральный директор компании «Организа-

ция времени», автор многих книг по тайм-
менеджменту, рассказывает, что к нему 
обращаются руководители, желающие нау-
читься более эффективно управлять своим 
временем. При этом даже самые успешные 
менеджеры или бизнесмены порой ждут 
буквально — что их научат больше успевать 
в меньший период времени. Тут-то и начина-
ются сюрпризы: тренер призывает форму-
лировать и анализировать цели, «родные» и 
навязанные ценности, и руководитель как-
то сам приходит к мысли, что время надо 
распределять в соответствии с этими цен-
ностями. Если не прямо пропорционально, 
то хотя бы с учетом этого. Поэтому в практи-
ке и московских, и петербургских тренеров 
нередки случаи, когда после хорошей, глу-
бинной работы с клиентом тот окрыляется 
новыми идеями, пересматривает взгляды на 
мир, обретает душевную гармонию. И биз-
нес в результате может радикально переме-
нить вектор развития, даже переродиться 
во что-то новое. 

не поверили в криЗис Вообще спе-
куляции на тему мирового финансового 
кризиса — одна из самых эксплуатируемых 
тем последнего года, и не только на рын-
ке образования. По словам Константина 
Харского, бизнес-тренера, генерального 
директора компании «Ценностное управ-
ление для бизнеса», на волне кризиса не-
которые образовательные компании пы-

тались «продать» тему выхода из кризиса 
как лейтмотив обучения. «Клиенты им не 
поверили, — констатирует эксперт. — Ру-
ководители ждут от обучения новых идей, 
потому что все, до чего они могли додумать-
ся сами, они уже перепробовали. Поэтому 
сейчас я не вижу, чтобы менялась тематика 
обучения. Да, бюджеты были сокращены, 
но рынок понемногу возвращается к преж-
нему, докризисному состоянию». Констан-
тин Харский отмечает, что снова стали по-
пулярными встречи в формате «саммитов» 
— «послушать, как работают другие, и на-
мотать на ус».

«Саммиты», деловые конференции и про-
чие форматы совместной работы руководи-
телей предприятий действительно получили 
широкое распространение, что, надо при-
знать, в значительной степени девальвиро-
вало их ценность. Константин Харский от-
мечает, что наиболее востребованы сейчас 
не общие встречи, а отраслевые. То есть те, 
где можно обсудить конкретные проблемы 
и почерпнуть максимально приближенный к 
собственным потребностям опыт.

Реалии российского бизнеса пока тако-
вы, что лучшим университетом для руко-
водителей остается сама жизнь. И в этой 
реальности утверждение «наш бизнес 
успешно пережил 2008 и 2009 годы» еще 
долго будет выглядеть намного более убе-
дительно и вызывать намного больше ува-
жения, чем любой диплом МВА. n

УЧиТьСя иДЕяМ РУКОвОДиТЕли, КАК и РАНьшЕ, ЖДУТ ОТ ОБРАзОвАНия 
НОвЫх иДЕй и НОвЫх РЕшЕНий, НО ПРи эТОМ ПРОявляюТ БОльшУю РАзБОРЧивОСТь в 
вЫБОРЕ КУРСОв и ТРЕНЕРОв. ТАТьяНА ХРылОвА
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рынок трудА

ДОхОДНАя иСТОРия в 2009 ГОДУ УРОвЕНь ДОхОДОв ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ТОП-МЕНЕДЖМЕНТА СОКРАТилСя в зАвиСиМОСТи ОТ СфЕРЫ НА 7–25%. МНОГиЕ БизНЕСМЕ-
НЫ ПОТЕРяли СОцПАКЕТЫ и МОГУТ НЕ ПОлУЧиТь БОНУСЫ. в ПЕРвОй ПОлОвиНЕ 2010 ГОДА 
зАРПлАТЫ ПЕРвЫх лиц КОМПАНий вЫРАСТУТ лишь НА 5–8%. АННА АХМЕдОвА

В начале года многие компании сократи-
ли бонусы или отложили их выплату. При 
этом снижение базового оклада у топ-
менеджеров с октября 2008 по октябрь 2009 
года по Санкт-Петербургу составило 7%, по 
данным центра аналитических исследований 
АНКОР. Алексей Захаров, президент рекру-
тингового портала SuperJob.ru оценивает 
падение базовых окладов топ-менеджмента 
в первом кризисном полугодии в 15–20%. 
Бонусы и премии, по его словам, регулиро-
вались по договоренности.

«Понижение уровня заработных плат 
руководителей произошло, прежде всего, 
в сфере маркетинга и продаж, где уровень 
дохода (оклад и бонусы) упал в среднем на 
15–17 процентов и 20–25 процентов соот-
ветственно, — рассказывает Анна Егорова 
руководитель отдела исследований рынка 
труда AVANTA Personnel. — Другие профес-
сиональные сферы пострадали гораздо 
меньше: в производстве понижение соста-
вило 5–7 процентов, в HR доходы почти не 
изменились, а в логистике, финансах и IT 
даже повысились на 5–15 процентов в за-
висимости от сферы».

«Зарплаты топов растут, когда растет 
рынок, совершаются сделки. Нет бизнеса 
— нет базы для крупных выплат. Сильно 
пострадала финансовая сфера, недвижи-
мость, автомобильный рынок (производ-
ство и продажа), — говорит Евгения Титова, 
старший консультант Morgan Hunt в Санкт-
Петербурге. — Хорошо себя чувствовала 
фармацевтика, производство продуктов пи-
тания — там зарплаты росли и на позициях 
среднего уровня, не говоря уже о топах».

По мнению господина Захарова, осо-
бенно «просели» зарплаты в сфере управ-
ления персоналом, рекламы, маркетинга, 
полиграфии, производства. В выигрыше 
руководители, успешно управляющие ком-
мерческой и финансовой деятельностью 
компаний. «Уровень заработной платы 
топ-менеджеров за год не упал. Наоборот, 
некоторые компании, 

”
играя“ с компенса-

циями топов, снизили бонусы, но при этом 
повысили базовую зарплату, что в итоге 
существенно не изменило конечную циф-
ру. В целом на зарплатах топ-менеджеров 
кризис сказался гораздо меньше, чем на 
компенсации управленцев среднего зве-
на», — рассуждает Евгения Титова. А Юлия 
Сахарова, глава Headhunter в Петербурге, и 
вовсе считает, что несмотря на значитель-
ное сокращение вакансий для управленцев 
и топ-менеджеров, средний уровень пред-
лагаемых зарплат этим летом на 15–20% 
выше, чем годом ранее. «Это можно объяс-
нить повышенными требованиями, которые 
предъявляются к руководителям компаний 
в кризисной ситуации. В то же время такой 
процент увеличения заработной платы фак-
тически является лишь компенсацией ин-
фляционных процессов», — говорит она.

приятные мелоЧи Если говорить об 
урезании дополнительных льгот, в основном 
они коснулись командировочных расходов, 
компенсаций расходов на мобильную связь. 
Использование корпоративного автомоби-

ля, ДМС для родственников и спортивные 
занятия пострадали меньше. «Вопрос соци-
альных льгот для топ-менеджеров не стоит 
остро. Для людей определенного уровня на-
личие, например, служебного автомобиля, 
является само собой разумеющимся, и все 
бонусы такого рода сохранились, — говорит 
госпожа Титова. — Если же топ-менеджер 
пересаживается с корпоративного автомо-
биля на свой собственный, то это его лич-
ное желание, так что в этом случае об отме-
не привилегии как части компенсационной 
политики говорить не приходится».

«Сейчас работодатели в вакансиях ак-
центируют внимание на денежной состав-
ляющей компенсационного пакета. Часто-
та упоминаний ДМС и прочих неденежных 
компенсаций в вакансиях снизилась, одна-
ко это не значит, что компания их не пред-
лагает — работодатели предпочитают об-
суждать этот вопрос лично с успешными 
кандидатами», — считает он.

место крАсит Средний уровень зар-
плат руководителей рекрутеры оценивают 
очень примерно. Так, по словам госпожи 

Егоровой, в различных профессиональных 
сферах, планку определить очень сложно: 
все зависит от конкретной компании, задач, 
поставленных перед руководителем, его 
опыта. «Менеджер, призванный вытащить 
компанию из кризиса, должен обладать 
другими качествами, нежели руководитель, 
работающий в налаженном, стабильном 
бизнесе, и, соответственно, условия опла-
ты у этих людей будут разные. Конечно, 
заработная плата руководителя зависит и 
от объема, и от сферы бизнеса», — рас-
суждает она. По мнению госпожи Егоровой, 
в Санкт-Петербурге финансовый директор 
в иностранной производственной компа-
нии зарабатывает в среднем 230–260 тыс. 
рублей в месяц, в российской — 150–180 
тыс. рублей, хотя максимумы могут до-
стигать и 450–600 тыс. рублей в месяц. 
«Уровень компенсации зависит от сферы 
бизнеса, положения компании на рынке, 
поставленных и реализованных задач, за-
ключенных сделок, выполненных проектов. 
Поэтому компенсации топ-менеджеров на 
одной и той же позиции в компаниях с раз-
ных рынков могут отличаться в разы», — по-
лагает госпожа Титова. 

Между тем, по словам Алексея Захарова, 
несмотря на сокращение зарплат, по итогам 
года топ-менеджеры могут рассчитывать на 
бонусы. «В вакансиях топ-менеджеров, раз-
мещенных на нашем сайте, часто упомина-
ются в качестве составляющих компенсаци-
онного пакета ежемесячные, квартальные 
и годовые премии и бонусы», — говорит 
он. Близкой точки зрения придерживает-
ся и Евгения Титова. «Бонусы и премиаль-
ные выплаты в этом году все равно будут. 
Естественно, они могут быть ниже тех, что 
были выплачены по итогам 2008 года — по-
следние кризисные месяцы практически не 
повлияли тогда на размер премий, но без 
бонусов топы не останутся и в этом году», 
— считает рекрутер.

Будущее рынка труда топ-менеджеров 
кажется рекрутерам туманным. «В настоя-
щее время говорить о прогнозах на весь 
2010 год очень сложно. В первой половине 
года существенного роста зарплат не бу-
дет — компании, планирующие пересмотр 
для всех сотрудников, а таких порядка 
25–30 процентов, будут повышать зарплаты 
в среднем на 5–8 процентов», — говорит 
Анна Егорова. Согласно зарплатным индек-
сам SuperJob.ru, отражающим ежемесяч-
ную динамику средних заработных плат в 
таких отраслевых сегментах, как маркетинг, 
реклама, PR, информационные технологии, 
банковское дело и строительство, рынок 
заработных плат с лета демонстрирует не-
большой, но стабильный рост. «Если не 
произойдет глобальных экономических 
потрясений, то положительная динамика 
зарплат топов сохранится и в 2010 году», 
— рассуждает господин Захаров. «Бурная 
гонка зарплат остановилась, рынок охла-
дился, и мы ожидаем, что он будет находить-
ся в этом состоянии еще несколько лет. К 
докризисным показателям по темпам роста 
мы вернемся еще не скоро», — резюмирует 
Евгения Титова. n

рынок трудА

уровни ЗАрплАт топ-менеджеров в петербурге (тыс. руб.)

поЗиция минимАльный средний мАксимАльный

директор по мАркетингу и реклАме 45 80 300

ФинАнсовый директор 48 115 300

глАвный бухгАлтер 25 55 250

директор ЮридиЧеского депАртАментА 40 100 250

директор по персонАлу 35 70 250

директор IT 45 90 250

коммерЧеский директор 45 110 350

директор по рАЗвитиЮ 45 115 300

директор по логистике 40 85 250

глАвный инженер проектА 40 75 250

глАвный Архитектор проектА 35 70 220

руководитель пресс-службы 35 55 150

ИсточнИк: SuperJob.ru
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